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札幌市障害者施策推進協議会
さっぽろししょうがいしゃしさくすいしんきょうぎかい
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日
にち

 時
じ

 ： 平成
へいせい

２３年
ねん

１０月
がつ

３１日
にち

（月
げつ

）午後
ご ご

６時
じ

30分
ぷん

開会
かいかい

 

場
ば

 所
しょ

 ： 社会
しゃかい

福祉
ふ く し

総合
そうごう

センター ４階
かい

 視聴覚兼
しちょうかくけん

会議室
かいぎしつ
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１．開
かい

  会
かい

 

○事務局
じむき ょく

（嶋内
しまうち

障
しょう

がい福祉
ふ く し

課長
かちょう

） 皆
みな

さん、こんばんは。 

本日
ほんじつ

は、お忙
いそが

しい中
なか

、ご出席
しゅっせき

いただきまして、まことにありがとうございます。 

定刻
ていこく

となりましたので、ただいまから障害者
しょうがいしゃ

施策
し さ く

推進
すいしん

協議会
きょうぎかい

を開催
かいさい

いたします。 

私
わたくし

は、札幌市
さっぽ ろし

保健
ほ け ん

福祉
ふ く し

局
きょく

障
しょう

がい福祉
ふ く し

課長
かちょう

の嶋内
しまうち

でございます。本
ほん

協議会
きょうぎかい

の会長
かいちょう

が決
き

ま

るまでの間
あいだ

、進行
しんこう

を務
つと

めさせていただきますので、よろしくお願
ねが

いいたします。 

まず、本日
ほんじつ

の会議
か い ぎ

でございますが、終 了
しゅうりょう

時間
じ か ん

は２０時
じ

３０分
ぷん

を予定
よ て い

しておりますが、場合
ば あ い

によりましては、２０分
ぷん

程度
て い ど

は延長
えんちょう

することが可能
か の う

でございます。スムーズの進行
しんこう

につき

まして、よろしくお願
ねが

いいたします。 

次
つぎ

に、本日
ほんじつ

の一般
いっぱん

傍聴者
ぼうちょうしゃ

についてでございますが、傍聴
ぼうちょう

の希望者
きぼう しゃ

はおりませんでしたの

で、ご報告
ほうこく

させていただきます。 

以下
い か

、着席
ちゃくせき

して説明
せつめい

させていただきます。 

それでは、お配
くば

りしております資料
しりょう

の確認
かくにん

をお願
ねが

いいたします。 

まず、委員
い い ん

の委嘱状
いしょくじょう

を机上
きじょう

に配付
は い ふ

させていただいております。 

次
つぎ

に、資料
しりょう

は、お手元
て も と

の次第
し だ い

の裏面
うらめん

に配付
は い ふ

資料
しりょう

一覧
いちらん

を記載
き さ い

しておりますので、あわせて

ご確認
かくにん

いただければと思
おも

います。 

資料
しりょう

１として障害者
しょうがいしゃ

施策
し さ く

推進
すいしん

協議会
きょうぎかい

条例
じょうれい

、資料
しりょう

２－１として数値
す う ち

目標
もくひょう

の検討
けんとう

資料
しりょう

、資料
しりょう

２－２として障
しょう

害福祉
がいふ くし

サービス見込量
みこみりょう

実績
じっせき

、資料
しりょう

２－３として障
しょう

がい児
じ

・者数
しゃすう

、資料
しりょう

２

－４としてサービス提供
ていきょう

事業所
じぎょうしょ

の推移
す い い

、資料
しりょう

２－５として札幌市
さっぽ ろし

障
しょう

がい者
しゃ

プラン概要版
がいようばん

（案
あん

）

たたき台
だい

、資料
しりょう

２－６として計画
けいかく

体系図
たいけ いず

、資料
しりょう

２－７として主
おも

なスケジュール（予定
よ て い

）、資料
しりょう

３として障害者
しょうがいしゃ

基本
き ほ ん

法
ほう

の改正
かいせい

について【情報
じょうほう

提供
ていきょう

】、資料
しりょう

４として障害者
しょうがいしゃ

虐待
ぎゃくたい

防止法
ぼうし ほう

の

成立
せいりつ

について【情報提供
じょうほうていきょう

】、参考
さんこう

資料
しりょう

は障害者
しょうがいしゃ

保健
ほ け ん

福祉
ふ く し

計画
けいかく

概要版
がいようばん

（平成
へいせい

１５年
ねん

策定
さくてい

）、

そして障
しょう

がい福祉
ふ く し

計画
けいかく

概要版
がいようばん

（平成
へいせい

２１年
ねん

策定
さくてい

）です。 

よろしいでしょうか。 

 

２．札幌市
さっぽ ろし

障
しょう

がい福祉
ふ く し

担当
たんとう

部長
ぶちょう

あいさつ 

○事務局
じむき ょく

（嶋内
しまうち

障
しょう

がい福祉
ふ く し

課長
かちょう

） それでは、開会
かいかい

に当
あ

たりまして、障
しょう

がい福祉
ふ く し

担当
たんとう

部長
ぶちょう

の天田
あ ま だ

からごあいさつを申
もう

し上
あ

げます。 

○天田
あ ま だ

障
しょう

がい福祉
ふ く し

担当
たんとう

部長
ぶちょう

 皆様
みなさま

、こんばんは。 

障
しょう

がい福祉
ふ く し

担当
たんとう

部長
ぶちょう

の天田
あ ま だ

でございます。 

本日
ほんじつ

は、ご多忙
た ぼ う

のところ、また夜間
や か ん

の足
あし

もとの悪
わる

い中
なか

、障害者
しょうがいしゃ

施策推進協議会
しさくすいしんきょうぎかい

にご出席
しゅっせき

いただきまして、ありがとうございます。 

加
くわ

えまして、皆様
みなさま

には、日
ひ

ごろから札幌市
さっぽ ろし

の障
しょう

がい者
しゃ

福祉
ふ く し

施策
し さ く

の推進
すいしん

に多大
た だ い

なるご支援
し え ん

、

ご協 力
きょうりょく

をいただいております。この場
ば

をおかりしまして、心
こころ

から厚
あつ

くお礼
れい

を申
もう

し上
あ

げた

いと思
おも

います。 

本来
ほんらい

であれば、冒頭
ぼうとう

に加藤
か と う

保健
ほ け ん

福祉
ふ く し

局 長
きょくちょう

よりごあいさつを申
もう

し上げるところでござい
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ますが、本日
ほんじつ

は、あいにく別
べつ

の会議
か い ぎ

が重
かさ

なってございます。大変
たいへん

恐 縮
きょうしゅく

でございますが、本
ほん

協議会
きょうぎかい

を欠席
けっせき

させていただいておりますので、何
なに

とぞご容赦
ようしゃ

いただきたいと思
おも

います。 

さて、このたびの協議会
きょうぎかい

の委員
い い ん

の改選
かいせん

に当
あ

たりましては、委員
い い ん

のご就任
しゅうにん

をお引
ひ

き受
う

けい

ただきまして、改
あらた

めて感謝
かんしゃ

を申
もう

し上
あ

げます。なお、委嘱状
いしょくじょう

につきましては、本
ほん

来
らい

であれ

ば札幌市
さっぽ ろし

長
ちょう

から直接
ちょくせつ

お渡
わた

しすべきところではございますが、まことに恐 縮
きょうしゅく

ですが、略式
りゃくしき

ながら、机上
きじょう

配付
は い ふ

とさせていただいております。どうかご了 承
りょうしょう

いただきたいと思
おも

います。 

この協議会
きょうぎかい

でございますが、障害者
しょうがいしゃ

基本
き ほ ん

法
ほう

に基
もと

づきまして障
しょう

がい者
しゃ

福祉
ふ く し

施策
し さ く

の総合的
そうごうてき

か

つ計画
けいかく

的
てき

な推進
すいしん

についてご審議
し ん ぎ

をいただくための札幌市
さっぽ ろし

の附属
ふ ぞ く

機関
き か ん

として設置
せ っ ち

をさせてい

ただいております。今回
こんかい

は、委員
い い ん

の改選
かいせん

後
ご

、初
はじ

めての開催
かいさい

でございますので、まずは本
ほん

協議会
きょうぎかい

の会長
かいちょう

及
およ

び会長
かいちょう

代理
だ い り

を選出
せんしゅつ

していただきまして、その後
ご

、現在
げんざい

、改定
かいてい

作業
さぎょう

を進
すす

めており

ますお手元
て も と

の参考
さんこう

資料
しりょう

等
とう

でご用意
よ う い

させていただきました障
しょう

がい福祉
ふ く し

関連
かんれん

計画
けいかく

の議題
ぎ だ い

を中心
ちゅうしん

にご審議
し ん ぎ

いただきたいと考
かんが

えてございます。 

ところで、皆様
みなさま

ご承知
しょうち

のことと存
ぞん

じますが、国
くに

においては、今
いま

、障
しょう

がい者
しゃ

施策
し さ く

の大
おお

きな

見直
み な お

しの動
うご

きがございます。一例
いちれい

を申
もう

し上
あ

げますと、一
ひと

つは、昨
さく

年
ねん

１２月
がつ

に障害者
しょうがいしゃ

自立
じ り つ

支援
し え ん

法
ほう

が改正
かいせい

になりました。これについては、現行
げんこう

法
ほう

の改正
かいせい

をした上
うえ

で、この１０月
がつ

に一部
い ち ぶ

の

サービス体系
たいけい

が見直
み な お

されております。また、来
らい

年
ねん

４月
がつ

には障
しょう

がい児
じ

施策
し さ く

を含
ふく

めて制度
せ い ど

の改正
かいせい

がございます。また、本
ほん

年
ねん

に入
はい

りましてから６月
がつ

に障害者
しょうがいしゃ

虐待
ぎゃくたい

防止
ぼ う し

法
ほう

が成立
せいりつ

いたしました。

これは議員
ぎ い ん

立
りっ

法
ぽう

で成立
せいりつ

したものでございますが、数
すう

年
ねん

間
かん

、国会
こっかい

の中
なか

で提案
ていあん

されながら、な

かなか審議
し ん ぎ

が進
すす

まなかったものでございます。このたび、これが成立
せいりつ

しまして、来
らい

年
ねん

１０月
がつ

からスタートいたします。もう一
ひと

つは、障害者
しょうがいしゃ

基本
き ほ ん

法
ほう

がこの８月
がつ

に改正
かいせい

になってございま

す。理念的
りねん てき

なものが中心
ちゅうしん

となっておりますが、特
とく

に本
ほん

協議会
きょうぎかい

の位置
い ち

づけにつきましても変更
へんこう

になる予定
よ て い

でございます。具体的
ぐたい てき

な施行
し こ う

期日
き じ つ

につきましては、この協議会
きょうぎかい

に係
かか

るものは、

これから政令
せいれい

が制定
せいてい

されますので、別途
べ っ と

ということになりますが、我々
われわれ

の見込
み こ

みとしては、

来
らい

年
ねん

４月
がつ

には施行
し こ う

されるだろうと思
おも

っております。 

その他
た

、障
しょう

がい者
しゃ

施策
し さ く

の中
なか

でも特
とく

に重要
じゅうよう

な障害者
しょうがいしゃ

自立
じ り つ

支援
し え ん

法
ほう

等
とう

につきましては、総合
そうごう

福祉
ふ く し

法
ほう

へ移行
い こ う

するもの、さらには障害者
しょうがいしゃ

差別
さ べ つ

禁止
き ん し

法
ほう

の制定
せいてい

などの議論
ぎ ろ ん

も国
くに

レベルで行
おこな

われて

おります。そういう意味
い み

では、障
しょう

がい者
しゃ

施策
し さ く

の充実
じゅうじつ

に向
む

けた法
ほう

整備
せ い び

が着 々
ちゃくちゃく

と進
すす

んでいる

と言
い

えると思
おも

います。 

後
のち

ほどの議題
ぎ だ い

にも挙
あ

げさせていただいておりますが、札幌市
さっぽ ろし

としましても、この法律
ほうりつ

の改正
かいせい

の流
なが

れに置
お

いていかれないよう、円滑
えんかつ

な運用
うんよう

に向
む

けて作業
さぎょう

を進
すす

めたいと考
かんが

えておりますの

で、各
かく

委員
い い ん

の皆様
みなさま

にもぜひご協 力
きょうりょく

をいただきたいと思
おも

います。 

最後
さ い ご

になりますが、本日
ほんじつ

は限
かぎ

られた時間
じ か ん

でございます。約
やく

２時間
じ か ん

を予定
よ て い

させていただい

いておりますが、委員
い い ん

の皆様
みなさま

におかれましては、ぜひ忌憚
き た ん

のないご意見
い け ん

をちょうだいでき

ればと考
かんが

えております。 

どうかご審議
し ん ぎ

のほどをよろしくお願
ねが

いいたします。 
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３．委員
い い ん

紹介
しょうかい

 

○事務局
じむき ょく

（嶋内
しまうち

障
しょう

がい福祉
ふ く し

課長
かちょう

） それでは、本日
ほんじつ

ご出席
しゅっせき

していただきました委員
い い ん

の皆様
みなさま

を座席
ざ せ き

の順
じゅん

にご紹介
しょうかい

させていただきます。 

札幌
さっぽろ

山
やま

の手
て

養護学校
ようごがっこう

校長
こうちょう

の阿部
あ べ

委員
い い ん

です。 

北海道
ほっかいどう

中 小
ちゅうしょう

企業
きぎょう

家
か

同友会
どうゆうかい

障害者
しょうがいしゃ

問題
もんだい

委員
い い ん

会
かい

委員
い い ん

長
ちょう

の池田
い け だ

委員
い い ん

です。 

北海道
ほっかいどう

医療
いりょう

大学
だいがく

看護
か ん ご

福祉
ふ く し

学部
が く ぶ

准
じゅん

教授
きょうじゅ

の大友
おおとも

委員
い い ん

です。 

札幌
さっぽろ

この実
み

会
かい

センター２４介護
か い ご

助手
じょしゅ

の押見
お し み

委員
い い ん

です。 

知的
ち て き

障
しょう

害
がい

児
じ

施設
し せ つ

きらめきの里
さと

施設
し せ つ

長
ちょう

の加藤
か と う

委員
い い ん

です。 

札幌市
さっぽ ろし

精神
せいしん

障害者
しょうがいしゃ

家族
か ぞ く

連合
れんごう

会
かい

会長
かいちょう

の佐藤
さ と う

委員
い い ん

です。 

札幌市
さっぽ ろし

視覚
し か く

障害者
しょうがいしゃ

福祉
ふ く し

協
きょう

会
かい

会長
かいちょう

の澤田
さ わ だ

委員
い い ん

です。 

札幌市
さっぽ ろし

社
しゃ

会
かい

福祉
ふ く し

協議会
きょうぎかい

地域
ち い き

活動
かつどう

部長
ぶちょう

の髙森
たかもり

委員
い い ん

です。 

成
せい

年
ねん

後見
こうけん

センター・リーガルサポート札幌
さっぽろ

支部
し ぶ

副支
ふ く し

部長
ぶちょう

の千貝
ち が い

委員
い い ん

です。 

セルフサポートセンター札幌
さっぽろ

代表
だいひょう

の西坂
にしさか

委員
い い ん

です。 

札幌市
さっぽ ろし

手
て

をつなぐ育
いく

成
せい

会
かい

会長
かいちょう

の廣岡
ひろおか

委員
い い ん

です。 

北星
ほくせい

学園
がくえん

大学
だいがく

短期
た ん き

大学部
だいが くぶ

教授
きょうじゅ

の藤原
ふじわら

委員
い い ん

です。 

就労
しゅうろう

継続
けいぞく

支援
し え ん

事業所
じぎょうしょ

札幌
さっぽろ

社
しゃ

会
かい

復帰
ふ っ き

センター施設
し せ つ

長
ちょう

の森
もり

本
もと

委員
い い ん

です。 

札幌
さっぽろ

肢体
し た い

不自由
ふ じ ゆ う

福祉
ふ く し

会
かい

理事
り じ

長
ちょう

の山内
やまうち

委員
い い ん

です。 

札幌市
さっぽ ろし

民生
みんせい

児
じ

童
どう

委員
い い ん

の吉田
よ し だ

委員
い い ん

です。 

なお、札幌市
さっぽ ろし

身体
しんたい

障害者
しょうがいしゃ

福祉
ふ く し

協
きょう

会
かい

会長
かいちょう

の浅香
あ さ か

委員
い い ん

からは遅参
ち さ ん

する旨
むね

の連絡
れんらく

を受
う

けてお

ります。また、札幌市
さっぽ ろし

中途
ちゅうと

失調
しっちょう

・難聴
なんちょう

者
しゃ

協
きょう

会
かい

会長
かいちょう

の扇谷
おうぎや

委員
い い ん

、札幌市
さっぽ ろし

精神
せいしん

科
か

医
い

会
かい

会長
かいちょう

の

岡
おか

委員
い い ん

、北海道
ほっかいどう

立
りつ

心身
しんしん

障害者
しょうがいしゃ

総合
そうごう

相談所
そうだんしょ

所長
しょちょう

の貞本
さだもと

委員
い い ん

、札幌
さっぽろ

公共
こうきょう

職業安定所
しょくぎょうあんていしょ

所長
しょちょう

の林
はやし

委員
い い ん

におかれましては、欠席
けっせき

する旨
むね

の連絡
れんらく

を受
う

けております。 

続
つづ

きまして、 私
わたくし

ども事務局
じむき ょく

をご紹介
しょうかい

させていただきます。 

障
しょう

がい福祉
ふ く し

担当
たんとう

部長
ぶちょう

の天田
あ ま だ

でございます。 

自立
じ り つ

支援
し え ん

担当
たんとう

課長
かちょう

の高橋
たかはし

でございます。 

以下
い か

、関係
かんけい

職員
しょくいん

から、順次
じゅんじ

、自己
じ こ

紹介
しょうかい

をいたします。 

○事務局
じむき ょく

（西田
に し だ

事業
じぎょう

計画
けいかく

担当
たんとう

係
かかり

長
ちょう

） 事業
じぎょう

計画
けいかく

担当
たんとう

係
かかり

長
ちょう

の西田
に し だ

と申
もう

します。いつもお世話
せ わ

になっております。 

○事務局
じむき ょく

（武井
た け い

事業
じぎょう

管理
か ん り

係
かかり

長
ちょう

） 事
じ

業
ぎょう

管
かん

理
り

係
かかり

長
ちょう

の武井
た け い

と申
もう

します。よろしくお願
ねが

いし

ます。 

○事務局
じむき ょく

（吉森
よしもり

発達
はったつ

障
しょう

がい担当
たんとう

係
かかり

長
ちょう

） 発達
はったつ

障
しょう

がい担当
たんとう

係
かかり

長
ちょう

の吉森
よしもり

と申
もう

します。よろ

しくお願
ねが

いいたします。 

○事務局
じむき ょく

（前田
ま え だ

在宅
ざいたく

福祉
ふ く し

係
かかり

長
ちょう

） 在宅
ざいたく

福祉
ふ く し

係
かかり

長
ちょう

の前田
ま え だ

と申
もう

します。よろしくお願
ねが

いしま

す。 

○事務局
じむき ょく

（谷坂
たにさか

精神
せいしん

医療
いりょう

保健
ほ け ん

福祉
ふ く し

係
かかり

長
ちょう

） 精神
せいしん

医療
いりょう

保健
ほ け ん

福祉
ふ く し

係
かかり

長
ちょう

の谷坂
たにさか

でございます。

よろしくお願
ねが

いいたします。 
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○事務局
じむき ょく

（山
やま

本
もと

就労
しゅうろう

相談
そうだん

支援
し え ん

担当
たんとう

係
かかり

長
ちょう

） 就労
しゅうろう

相談
そうだん

支援
し え ん

担当
たんとう

係
かかり

長
ちょう

の山
やま

本
もと

と申
もう

します。

よろしくお願
ねが

いします。 

○事務局
じむき ょく

（嶋内
しまうち

障
しょう

がい福祉
ふ く し

課長
かちょう

） ただいま、身体
しんたい

障害者
しょうがいしゃ

福祉
ふ く し

協
きょう

会
かい

会長
かいちょう

の浅香
あ さ か

委員
い い ん

がお

見
み

えになりましたので、ご紹介
しょうかい

いたします。 

 

４．議
ぎ

  事
じ

 

○事務局
じむき ょく

（嶋内
しまうち

障
しょう

がい福祉
ふ く し

課長
かちょう

） それでは、早速
さっそく

、議題
ぎ だ い

に入
はい

らせていただきます。 

議題
ぎ だ い

（１）会長
かいちょう

の互選
ご せ ん

についてでございます。 

資料
しりょう

１の障害者
しょうがいしゃ

施策推進協議会
しさくすいしんきょうぎかい

条例
じょうれい

をごらんいただきたいと思
おも

います。 

まず、本
ほん

協議会
きょうぎかい

の概要
がいよう

などにつきましてご説明
せつめい

させていただきます。 

本
ほん

協議会
きょうぎかい

は、その設置
せ っ ち

根拠
こんきょ

を障害者
しょうがいしゃ

基本
き ほ ん

法
ほう

としまして、条例
じょうれい

により設置
せ っ ち

するものでござ

います。協議会
きょうぎかい

の事務
じ む

の内容
ないよう

としましては、障
しょう

がい者
しゃ

計画
けいかく

の策定
さくてい

や障
しょう

がい者
しゃ

に関
かん

する施策
し さ く

の総合
そうごう

的
てき

かつ計画
けいかく

的
てき

な推進
すいしん

につきまして必要
ひつよう

な事項
じ こ う

を調査
ちょうさ

、審議
し ん ぎ

するものとされておりま

す。このたび、７月
がつ

に委員
い い ん

の改選
かいせん

を行
おこな

いまして、定員
ていいん

上限
じょうげん

の２０名
めい

の委員
い い ん

の皆様
みなさま

を委嘱
いしょく

さ

せていただいております。委員
い い ん

の任期
に ん き

は２年
ねん

としております。このたび、条例
じょうれい

第
だい

５条
じょう

第
だい

１

項
こう

の規定
き て い

により、会長
かいちょう

を委員
い い ん

の皆様
みなさま

の互選
ご せ ん

により定
さだ

めることとなります。また、第
だい

５条
じょう

第
だい

３項
こう

の規定
き て い

によりまして、会長
かいちょう

は会長
かいちょう

代理
だ い り

をあらかじめ指
し

名
めい

するものとされております。 

（会長
かいちょう

は藤原
ふじわら

委員
い い ん

、会長
かいちょう

代理
だ い り

は浅香
あ さ か

委員
い い ん

に決定
けってい

） 

○事務局
じむき ょく

（嶋内
しまうち

障
しょう

がい福祉
ふ く し

課長
かちょう

） それでは、会長
かいちょう

から一言
ひとこと

ごあいさつをいただきまし

て、その後
ご

の進行
しんこう

をお願
ねが

いしたいと思
おも

います。よろしくお願
ねが

いいたします。 

○藤原
ふじわら

会長
かいちょう

 改
あらた

めまして、こんばんは。 

ただいまご推薦
すいせん

をいただきました北星
ほくせい

学園
がくえん

大学
だいがく

短期
た ん き

大学
だいがく

の藤原
ふじわら

と申
もう

します。 

お引
ひ

き受
う

けはしたのですけれども、 私
わたくし

は、今回
こんかい

、初
はじ

めてこの職
しょく

につくものですから、

甚
はなは

だふなれなところもあるかと思
おも

います。ご紹介
しょうかい

にありましたように、私
わたくし

は、最初
さいしょ

は保育士
ほ い く し

として障
しょう

がい児
じ

保育
ほ い く

にかかわって、その後
ご

、道立
どうりつ

養護学校
ようごがっこう

で１０年
ねん

間
かん

勤務
き ん む

しておりました。

養護学校
ようごがっこう

をやめてちょうど１０年
ねん

がたつのですが、当事
と う じ

者
しゃ

との関係
かんけい

もだんだん薄
うす

くなって

きたところで、今回
こんかい

は、また原点
げんてん

に返
かえ

って、障
しょう

がいを持
も

っている当事
と う じ

者
しゃ

の方
かた

に 私
わたくし

たちは

どういうことができるのかということを皆
みな

さんと一緒
いっしょ

に勉強
べんきょう

する機会
き か い

を与
あた

えられたと思
おも

い

ますので、この職
しょく

をお引
ひ

き受
う

けしたいと思
おも

います。 

どうぞよろしくお願
ねが

いいたします。 

それでは、この後
あと

は 私
わたくし

が進行
しんこう

させていただきます。 

早速
さっそく

ですが、本日
ほんじつ

の議題
ぎ だ い

（２）障害者
しょうがいしゃ

基本
き ほ ん

法
ほう

の改正
かいせい

についてです。 

現在
げんざい

、国
くに

において進
すす

められております障
しょう

がい者
しゃ

制度
せ い ど

改革
かいかく

の中
なか

で、ことし８月
がつ

に障害者
しょうがいしゃ

基本
き ほ ん

法
ほう

が改正
かいせい

されておりますが、その概要
がいよう

の情報
じょうほう

提供
ていきょう

ということで、事務局
じむき ょく

から説明
せつめい

をお願
ねが

い

したいと思
おも

います。 

○事務局
じむき ょく

（西田
に し だ

事業
じぎょう

計画
けいかく

担当
たんとう

係
かかり

長
ちょう

） 障
しょう

がい福祉
ふ く し

課
か

の西田
に し だ

と申
もう

します。 
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私
わたくし

から情報
じょうほう

提供
ていきょう

ということで、ご説明
せつめい

させていただきたいと思
おも

います。 

恐 縮
きょうしゅく

ですが、座
すわ

って説明
せつめい

させていただきます。 

まず、資料
しりょう

３をごらんいただきたいと思
おも

います。 

ポイントのみをご説明
せつめい

させていただきます。 

冒頭
ぼうとう

に、部長
ぶちょう

からも話
はなし

をしましたけれども、国
くに

におけます障
しょう

がい者
しゃ

制度
せ い ど

改革
かいかく

の動
うご

きと

しまして、本
ほん

年
ねん

６月
がつ

に閣議
か く ぎ

決定
けってい

されました障害者
しょうがいしゃ

制度
せ い ど

改革
かいかく

推進
すいしん

のための基本
き ほ ん

的
てき

な方向
ほうこう

が示
しめ

されておりまして、資料
しりょう

はホチキスどめのＡ３判
ばん

の資料
しりょう

の裏
うら

になります。その中
なか

で、改革
かいかく

の

進
すす

め方
かた

ということで、先般
せんぱん

改正
かいせい

されました障害者
しょうがいしゃ

基本
き ほ ん

法
ほう

の改正
かいせい

がございました。二
ふた

つ目
め

と

しまして、障
しょう

害
がい

を理由
り ゆ う

とする差別
さ べ つ

の禁止
き ん し

に関
かん

する法律
ほうりつ

の制定
せいてい

です。いわゆる差別
さ べ つ

禁止
き ん し

法
ほう

に

なろうかと思
おも

います。三
みっ

つ目
め

としまして、障害者
しょうがいしゃ

総合
そうごう

福祉
ふ く し

法
ほう

（仮称
かしょう

）の制定
せいてい

というスケジ

ュールとなっております。 

先
さき

ほどご説明
せつめい

したとおり、本
ほん

年
ねん

８月
がつ

５日
か

に障
しょう

がい者
しゃ

基本
き ほ ん

法
ほう

が改正
かいせい

されておりまして、一部
い ち ぶ

を除
のぞ

いて同日
どうじつ

に施行
し こ う

されております。また、平成
へいせい

２４年
ねん

には、障害者
しょうがいしゃ

総合
そうごう

福祉
ふ く し

法
ほう

案
あん

（仮称
かしょう

）

が提出
ていしゅつ

され、平成
へいせい

２５年
ねん

８月
がつ

までの施行
し こ う

を目指
め ざ

すとされております。さらには、平成
へいせい

２５

年
ねん

には、障害者
しょうがいしゃ

差別
さ べ つ

禁止
き ん し

法
ほう

案
あん

（仮称
かしょう

）の提出
ていしゅつ

を目指
め ざ

すとされております。 

このたびの障害者
しょうがいしゃ

基本
き ほ ん

法
ほう

の改正
かいせい

につきまして、見直
み な お

しされた事項
じ こ う

、あるいは新
あら

たに設
もう

け

られた事項
じ こ う

につきまして情報
じょうほう

提供
ていきょう

をさせていただきます。まず、基本
き ほ ん

法
ほう

第
だい

２条
じょう

の障害者
しょうがいしゃ

の定義
て い ぎ

が見直
み な お

しをされております。また、資料
しりょう

は５ページの中段
ちゅうだん

になりますが、第
だい

２５条
じょう

に防災
ぼうさい

及
およ

び防犯
ぼうはん

という項目
こうもく

が新設
しんせつ

されております。また、第
だい

２７条
じょう

としまして、消費
しょうひ

者
しゃ

と

しての障害者
しょうがいしゃ

の保護
ほ ご

という項目
こうもく

が新設
しんせつ

されております。さらに、選挙
せんきょ

等
とう

における配慮
はいりょ

とい

う項目
こうもく

が第
だい

２８条
じょう

に新
あら

たに設
もう

けられております。 

続
つづ

きまして、冒頭
ぼうとう

に部長
ぶちょう

から話
はなし

をした内容
ないよう

ですけれども、障害者
しょうがいしゃ

基本
き ほ ん

法
ほう

は８月
がつ

に公布
こ う ふ

さ

れました。そして、公布
こ う ふ

日
び

から１年
ねん

以内
い な い

に施行
し こ う

が予定
よ て い

されている項目
こうもく

としまして、障害者
しょうがいしゃ

施策推進協議会
しさくすいしんきょうぎかい

を改組
か い そ

いたしまして、その事務
じ む

に障害者
しょうがいしゃ

に関
かん

する施策
し さ く

の実施
じ っ し

状 況
じょうきょう

の監視
か ん し

を

追加
つ い か

するということが掲
かか

げられております。 

詳細
しょうさい

の取
と

り扱
あつか

いにつきましては、今後
こ ん ご

、この法
ほう

律
りつ

の施行
し こ う

時期
じ き

などを定
さだ

める政令
せいれい

、省令
しょうれい

等
とう

が国
くに

から示
しめ

される予定
よ て い

ですので、今後
こ ん ご

、関係
かんけい

者
しゃ

の方
かた

からもご意見
い け ん

を伺
うかが

いながら、この協議会
きょうぎかい

のあり方
かた

等
とう

につきまして検討
けんとう

を進
すす

めてまいりたいと考
かんが

えているところでございます。 

○藤原
ふじわら

会長
かいちょう

 西田
に し だ

係
かかり

長
ちょう

、ありがとうございました。 

ただいまの説明
せつめい

につきまして、まず、皆様
みなさま

から質問
しつもん

はございますでしょうか。あわせて、

ご意見
い け ん

でも結構
けっこう

ですが、いかがでございましょうか。 

（「なし」と発言
はつげん

する者
もの

あり） 

○藤原
ふじわら

会長
かいちょう

 ないようでしたら、とりあえず、この件
けん

は終 了
しゅうりょう

しまして、後
のち

ほど何
なに

かござ

いましたらご意見
い け ん

、ご質問
しつもん

をいただきたいと思
おも

います。 

それでは、次
つぎ

に進
すす

めさせていただきます。 

（３）の障害者
しょうがいしゃ

虐待
ぎゃくたい

防止
ぼ う し

法
ほう

の成立
せいりつ

についてです。 
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ことし６月
がつ

に議員
ぎ い ん

立法
りっぽう

により成立
せいりつ

した法律
ほうりつ

ですが、その概要
がいよう

などにつきまして事務局
じむき ょく

か

ら情報
じょうほう

提供
ていきょう

をよろしくお願
ねが

いいたします。 

○事務局
じむき ょく

（西田
に し だ

事業
じぎょう

計画
けいかく

担当
たんとう

係
かかり

長
ちょう

） 私
わたくし

からご説明
せつめい

させていただきます。 

資料
しりょう

４をごらんいただきたいと思
おも

います。 

これにつきましても、ポイントのみをご紹介
しょうかい

させていただきたいと思
おも

います。 

この法律
ほうりつ

の目的
もくてき

ですが、障害者
しょうがいしゃ

の虐待
ぎゃくたい

の防止
ぼ う し

、養護
よ う ご

者
しゃ

に対
たい

する支援
し え ん

等
とう

に関
かん

する施策
し さ く

を促進
そくしん

し、もって障害者
しょうがいしゃ

の権利
け ん り

利益
り え き

の擁護
よ う ご

に資
し

することを目
もく

的
てき

とするとされたものでございまし

て、本
ほん

年
ねん

６月
がつ

２４日
か

に公布
こ う ふ

されまして、来
らい

年
ねん

の平成
へいせい

２４年
ねん

１０月
がつ

１日
たち

から施行
し こ う

されること

になっております。 

また、定義
て い ぎ

としましては、先
さき

ほどご紹介
しょうかい

しました改正
かいせい

後
ご

の障害者
しょうがいしゃ

基本
き ほ ん

法
ほう

を引用
いんよう

する形
かたち

に

なっておりまして、障害者
しょうがいしゃ

虐待
ぎゃくたい

とはということで、一
ひと

つ目
め

として養護
よ う ご

者
しゃ

による虐待
ぎゃくたい

、二
ふた

つ

目
め

として障害者
しょうがいしゃ

福祉
ふ く し

施設
し せ つ

従事
じゅうじ

者
しゃ

等
とう

による障
しょう

がい者
しゃ

虐待
ぎゃくたい

、三
み

つ目
め

として使用
し よ う

者
しゃ

による障
しょう

が

い者
しゃ

虐待
ぎゃくたい

を言
い

うとされております。 

具体的
ぐたい てき

な虐待
ぎゃくたい

防止
ぼ う し

の流
なが

れとしましては、最後
さ い ご

のページに国
くに

の資料
しりょう

を引用
いんよう

したものをつけ

ておりますけれども、中段
ちゅうだん

に虐待
ぎゃくたい

防止
ぼ う し

施策
し さ く

の図
ず

がかかれております。ご紹介
しょうかい

しますと、例
たと

えば、養護
よ う ご

者
しゃ

による虐待
ぎゃくたい

につきましては、虐待
ぎゃくたい

が発見
はっけん

されたことで市町村
しちょうそん

に通報
つうほう

が入
はい

り

まして、市町村
しちょうそん

で事実
じ じ つ

確認
かくにん

、あるいは場合
ば あ い

により一時
い ち じ

保護
ほ ご

などを行
おこな

う流
なが

れになっておりま

す。また、障害者
しょうがいしゃ

福祉
ふ く し

施設
し せ つ

従事
じゅうじ

者
しゃ

による虐待
ぎゃくたい

につきましては、虐待
ぎゃくたい

が発見
はっけん

されましたら市町村
しちょうそん

に通報
つうほう

が入
はい

ります。そして、市町村
しちょうそん

から都道
と ど う

府県
ふ け ん

に報告
ほうこく

するという流
なが

れでございまして、具体的
ぐたい てき

には都道
と ど う

府県
ふ け ん

において監督
かんとく

権限
けんげん

等
とう

を行使
こ う し

するという流
なが

れになっております。また、使用
し よ う

者
しゃ

に

よる障害者
しょうがいしゃ

虐待
ぎゃくたい

につきましては、職
しょく

場
ば

の企業
きぎょう

といいますか、使用
し よ う

者
しゃ

を想
そう

定
てい

していると思
おも

い

ますが、虐待
ぎゃくたい

が発見
はっけん

されましたら市町村
しちょうそん

、あるいは都道
と ど う

府県
ふ け ん

に通報
つうほう

が入
はい

りまして、通報
つうほう

を

受
う

けた市町村
しちょうそん

は都道
と ど う

府県
ふ け ん

に通知
つ う ち

をすることになります。都道
と ど う

府県
ふ け ん

は、労働局
ろうどうきょく

に報告
ほうこく

しまし

て、労働局
ろうどうきょく

において監督
かんとく

権限
けんげん

等
とう

に基
もと

づき適切
てきせつ

に行
こう

使
し

されるという流
なが

れになっております。 

札幌市
さっぽ ろし

としましては、これまでも具体的
ぐたい てき

には区役所
くやく しょ

に保健
ほ け ん

福祉
ふ く し

課
か

という部署
ぶ し ょ

があります

が、そこに個別
こ べ つ

支援
し え ん

主査
し ゅ さ

を配置
は い ち

しまして、その主査
し ゅ さ

が中心
ちゅうしん

となって関係
かんけい

機
き

関
かん

と連携
れんけい

体制
たいせい

を

構築
こうちく

しながら個別案
こべつ あん

件
けん

について対応
たいおう

する体制
たいせい

をとっております。また、区
く

役所
やくしょ

を初
はじ

めとし

た各
かく

種
しゅ

の相談
そうだん

窓口
まどぐち

におきまして、さまざまな相談
そうだん

支援
し え ん

などを行
おこな

っているところでございま

す。今後
こ ん ご

も、この法
ほう

律
りつ

を背景
はいけい

としまして、さらなる充実
じゅうじつ

や体制
たいせい

整備
せ い び

を検討
けんとう

していきたいと

考
かんが

えておりますが、この法
ほう

律
りつ

の細目
さいもく

につきましては、今後
こ ん ご

、国
くに

から示
しめ

されると思
おも

いますの

で、今後
こ ん ご

も引
ひ

き続
つづ

き施策
し さ く

の充実
じゅうじつ

に努
つと

めて検討
けんとう

してまいりたいと考
かんが

えているところです。 

○藤原
ふじわら

会長
かいちょう

 それでは、ただいまの説明
せつめい

に関
かん

しまして、ご質問
しつもん

やご意見
い け ん

をお願
ねが

いいたしま

す。 

○加藤
か と う

委員
い い ん

 これが法
ほう

律
りつ

になって法
ほう

制度
せ い ど

として確立
かくりつ

されるということですね。これまでも、

防止
ぼ う し

策
さく

としてやってきたところがあると思
おも

うのですが、さらに、これが法
ほう

として確立
かくりつ

され

ることで強制力
きょうせいりょく

を持
も

つものがあるのか、その辺
へん

の変化
へ ん か

が見
み

えていないので、わかってい
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ることがあれば教
おし

えていただければと思
おも

います。 

○事務局
じむき ょく

（西田
に し だ

事業
じぎょう

計画
けいかく

担当
たんとう

係
かかり

長
ちょう

） 現時点
げんじ てん

でわかる範囲
は ん い

といいますか、今後
こ ん ご

、国
くに

から詳細
しょうさい

を示
しめ

される部分
ぶ ぶ ん

もありますが、まず、養護
よ う ご

者
しゃ

による障
しょう

がい者
しゃ

虐待
ぎゃくたい

の流
なが

れの中
なか

で、具体的
ぐたい てき

に

虐待
ぎゃくたい

を発見
はっけん

したという通報
つうほう

が市町村
しちょうそん

に入
はい

ります。そうしますと、事実
じ じ つ

確認
かくにん

ということで立入
たちいり

調査
ちょうさ

を行
おこな

えるということがこの法
ほう

律
りつ

に位置
い ち

づけられておりますので、そこが新
あら

しい部分
ぶ ぶ ん

か

と思
おも

います。 

また、一番
いちばん

最後
さ い ご

のページのＡ４判横
ばんよこ

の資料
しりょう

の下
した

のその他
た

という枠
わく

があります。その１番目
ば ん め

に、市町村
しちょうそん

の部局
ぶきょく

または施設
し せ つ

に障
しょう

がい者
しゃ

虐待
ぎゃくたい

対応
たいおう

の窓口
まどぐち

となる市町村
しちょうそん

障害者
しょうがいしゃ

虐待
ぎゃくたい

防止
ぼ う し

セ

ンターとしての機能
き の う

を果
は

たさせるとございます。これは、現段階
げんだんかい

で想
そう

定
てい

されますのは、例
たと

え

ば区役所
くやく しょ

の窓口
まどぐち

になるのか、委託
い た く

している相談
そうだん

支援
し え ん

事業
じぎょう

所
しょ

になるのかは今後
こ ん ご

の検討
けんとう

ですが、

そういった窓口
まどぐち

を虐待
ぎゃくたい

防止
ぼ う し

センターとしての機能
き の う

も果
は

たさせるということも想定
そうてい

されると

考
かんが

えております。まだ国
くに

からの情報
じょうほう

を待
ま

っている段階
だんかい

ではありますが、現段階
げんだんかい

ではその

ようなことが新
あら

しくできると考
かんが

えております。 

○藤原
ふじわら

会長
かいちょう

 今
いま

のことに関連
かんれん

して、 私
わたくし

からも１点
てん

質問
しつもん

させていただきます。 

これは、「者
しゃ

」ですから１８歳
さい

以上
いじょう

を想
そう

定
てい

していて、部分
ぶ ぶ ん

的
てき

には障
しょう

がい児
じ

である場合
ば あ い

の

条
じょう

件
けん

が米印
こめじるし

として書
か

いてあります。これは、「児
じ

」であるか、「者
しゃ

」であるかというこ

とが先
さき

なのか、障
しょう

がいを持
も

っているか、持
も

っていないかということが先
さき

なのかによって、

今
いま

まで取
と

り扱
あつか

っている児
じ

童
どう

相談所
そうだんしょ

にまずというあたりはどんなふうになっているかという

情報
じょうほう

はありますか。 

○事務局
じむき ょく

（西田
に し だ

事業
じぎょう

計画
けいかく

担当
たんとう

係
かかり

長
ちょう

） 現段階
げんだんかい

での情報
じょうほう

ですが、まず、在宅
ざいたく

の障
しょう

がい児
じ

の

方
かた

は児童
じ ど う

虐待
ぎゃくたい

防止
ぼ う し

法
ほう

が適用
てきよう

になるということだと思
おも

います。また、施設
し せ つ

に入所
にゅうしょ

されてい

る障
しょう

がい児
じ

、児
じ

童
どう

養護
よ う ご

施設
し せ つ

等
とう

につきましては、児
じ

童
どう

福祉
ふ く し

法
ほう

が適用
てきよう

になるというふうにされ

ております。また、障
しょう

がいのある在宅
ざいたく

の高齢
こうれい

者
しゃ

につきましては、障害者
しょうがいしゃ

虐待
ぎゃくたい

防止
ぼ う し

法
ほう

と高齢
こうれい

者
しゃ

虐待
ぎゃくたい

防止
ぼ う し

法
ほう

のそれぞれを適用
てきよう

するということが示
しめ

されております。 

ただ、この適用
てきよう

の詳細
しょうさい

につきましては、今後
こ ん ご

、整理
せ い り

をしていきたいと考
かんが

えております。 

○藤原
ふじわら

会長
かいちょう

 ありがとうございました。 

皆様
みなさま

からほかにございますか。 

○髙森
たかもり

委員
い い ん

 基本
き ほ ん

的
てき

なところですが、虐待
ぎゃくたい

の定
てい

義
ぎ

は何
なに

か規定
き て い

があるのでしょうか。 

○事務局
じむき ょく

（西田
に し だ

事業
じぎょう

計画
けいかく

担当
たんとう

係
かかり

長
ちょう

） 申
もう

し訳
わけ

ありませんが、きょうは、詳細
しょうさい

の資料
しりょう

等
とう

々
など

を

持
も

ちあわせておりません。例
たと

えば、身体
しんたい

的
てき

な虐待
ぎゃくたい

を初
はじ

め、経済
けいざい

的
てき

な虐待
ぎゃくたい

、ネグレクト等
とう

が

想
そう

定
てい

されているところだと思
おも

います。申
もう

しわけございませんが、後
ご

日
じつ

、この会議
か い ぎ

の議事
ぎ じ

録
ろく

を

送付
そ う ふ

するのにあわせまして、その定
てい

義
ぎ

の詳細
しょうさい

の資料
しりょう

も送付
そ う ふ

させていただきたいと思
おも

います。 

○藤原
ふじわら

会長
かいちょう

 髙森
たかもり

委員
い い ん

、よろしいですか。 

○髙森
たかもり

委員
い い ん

 はい。 

○藤原
ふじわら

会長
かいちょう

 ほかにいかがでしょうか。 

（「なし」と発言
はつげん

する者
もの

あり） 
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○藤原
ふじわら

会長
かいちょう

 ないようでしたら、この件
けん

についてはここまでで終 了
しゅうりょう

させていただいてよ

ろしいでしょうか。 

（「異議
い ぎ

なし」と発言
はつげん

する者
もの

あり） 

○藤原
ふじわら

会長
かいちょう

 それでは、（４）の障
しょう

がい福祉
ふ く し

関連
かんれん

計画
けいかく

の改定
かいてい

についてです。 

現在
げんざい

、札幌市
さっぽ ろし

では、障
しょう

がい福祉
ふ く し

に関
かん

する計画
けいかく

の改定
かいてい

作業
さぎょう

を行
おこな

っているとのことですが、

これまでの検討
けんとう

状 況
じょうきょう

や今後
こ ん ご

のスケジュールなども含
ふく

めまして、まずは事務局
じむき ょく

から説明
せつめい

を

していただきたいと思
おも

います。よろしくお願
ねが

いします。 

○事務局
じむき ょく

（西田
に し だ

事業
じぎょう

計画
けいかく

担当
たんとう

係
かかり

長
ちょう

） 私
わたくし

からご説明
せつめい

させていただきます。 

まず、現在
げんざい

定
さだ

めております計画
けいかく

につきましては、参考
さんこう

資料
しりょう

としまして、概要版
がいようばん

を２冊
さつ

配付
は い ふ

させていただいております。 

一
ひと

つ目
め

が、白黒
しろくろ

のホチキスどめのもので、もう一
ひと

つが、カラー版
ばん

のホチキスどめのもの

でございます。 

一
ひと

つは、障害者
しょうがいしゃ

保健
ほ け ん

福祉
ふ く し

計画
けいかく

という名
な

前
まえ

で、もう一
ひと

つは、障
しょう

がい福祉
ふ く し

計画
けいかく

という名
な

前
まえ

に

なっております。後
のち

ほど、詳細
しょうさい

につきましてご説明
せつめい

させていただきたいと思
おも

います。 

この二
ふた

つの計画
けいかく

は、平成
へいせい

２３年
ねん

度中
どちゅう

に改定
かいてい

いたしまして、２４年
ねん

度
ど

からスタートすると

いうことで作業
さぎょう

を進
すす

めているところでございます。 

まず、資料
しりょう

２－５をごらんいただきたいと思
おも

います。 

あらかじめ資料
しりょう

を郵送
ゆうそう

でお送
おく

りしており、主
おも

なポイントを中心
ちゅうしん

にご紹介
しょうかい

させていただ

きたいと思
おも

います。 

まず、資料
しりょう

２－５につきましては、今
いま

、作業
さぎょう

をしております新
あら

しい計画
けいかく

の概要版
がいようばん

の現段階
げんだんかい

でのたたき台
だい

という位置
い ち

づけでございまして、これから整理
せ い り

していく段階
だんかい

のものでござい

ます。これまで、この計画
けいかく

の改定
かいてい

に当
あ

たりまして、障
しょう

がい当事
と う じ

者
しゃ

の方
ほう

を含
ふく

みます外部
が い ぶ

の委員
い い ん

によって構
こう

成
せい

される計画
けいかく

策定
さくてい

会議
か い ぎ

を立
た

ち上
あ

げておりますが、そういったところでの検討
けんとう

や

障害者
しょうがいしゃ

施策推進協議会
しさくすいしんきょうぎかい

などの外部
が い ぶ

の機
き

関
かん

でご審議
し ん ぎ

をいただいている内容
ないよう

、あるいは市民
し み ん

や

障
しょう

がい当事
と う じ

者
しゃ

の団体
だんたい

の方
ほう

との意見
い け ん

交換
こうかん

会
かい

などでさまざまなご意見
い け ん

をいただいておりますが、

そういった意見
い け ん

や検討
けんとう

内容
ないよう

を踏
ふ

まえまして現段階
げんだんかい

でまとめたものでございます。また、先
さき

ほ

どお話
はなし

をしました障害者
しょうがいしゃ

基本
き ほ ん

法
ほう

などの関係
かんけい

法
ほう

令
れい

の要素
よ う そ

もこの計画
けいかく

に位置
い ち

づけていくとい

うことでございます。 

まず、資料
しりょう

の２ページ目
め

をお開
ひら

きいただきたいと思
おも

います。 

現
げん

計画
けいかく

には二
ふた

つの計画
けいかく

がありますが、それをあわせまして障
しょう

がい者
しゃ

プランとすることを

想定
そうてい

しております。一
ひと

つは障害者
しょうがいしゃ

保健
ほ け ん

福祉
ふ く し

計画
けいかく

という障害者
しょうがいしゃ

基本
き ほ ん

法
ほう

に基
もと

づいて策定
さくてい

する計画
けいかく

です。これは、現在
げんざい

の計画
けいかく

期間
き か ん

は１０年
ねん

でございます。平成
へいせい

１５年
ねん

度
ど

から１０年
ねん

間
かん

という

ことでございます。もう一
ひと

つは、障
しょう

がい福祉
ふ く し

計画
けいかく

の第
だい

３期目
き め

の計画
けいかく

としまして、障害者
しょうがいしゃ

自立
じ り つ

支援
し え ん

法
ほう

に基
もと

づいて策定
さくてい

するもので、現在
げんざい

の計画
けいかく

期間
き か ん

は３年
ねん

間
かん

でございます。 

前
ぜん

者
しゃ

の障害者
しょうがいしゃ

基本
き ほ ん

法
ほう

に基
もと

づく計画
けいかく

が障
しょう

がい福祉
ふ く し

に関
かん

する基本
き ほ ん

的
てき

な施策
し さ く

全般
ぜんぱん

について定
さだ

め

るものでございまして、後
のち

ほど詳細
しょうさい

についてご紹介
しょうかい

したいと思
おも

います。また、障害者
しょうがいしゃ

自立
じ り つ
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支援
し え ん

法
ほう

に基
もと

づく計画
けいかく

につきましては、障
しょう

がい福祉
ふ く し

サービスに関
かん

するサービス見込
み こ

み量
りょう

な

どの数値
す う ち

の設定
せってい

が中心
ちゅうしん

になっております。この二
ふた

つの計画
けいかく

を障
しょう

がい者
しゃ

プランとしまして一体
いったい

的
てき

なものとして策定
さくてい

することを想定
そうてい

しております。 

また、計画
けいかく

期間
き か ん

ですが、障害者
しょうがいしゃ

自立
じ り つ

支援
し え ん

法
ほう

に基
もと

づいて策定
さくてい

する障
しょう

がい福祉
ふ く し

計画
けいかく

が３年
ねん

間
かん

と設定
せってい

されていることから、前段
ぜんだん

の障害者
しょうがいしゃ

基本
き ほ ん

法
ほう

に基
もと

づく障害者
しょうがいしゃ

保健
ほ け ん

福祉
ふ く し

計画
けいかく

は３の倍数
ばいすう

の６年
ねん

間
かん

の計画
けいかく

期間
き か ん

と考
かんが

えておりまして、３年
ねん

ごとに両
りょう

者
しゃ

を見直
み な お

していくことも検討
けんとう

し

ております。 

以上
いじょう

が計画
けいかく

の概要
がいよう

です。 

続
つづ

きまして、３ページ目
め

をごらんいただきたいと思
おも

います。 

ここには、障害者
しょうがいしゃ

基本
き ほ ん

法
ほう

に基
もと

づいて策定
さくてい

する計画
けいかく

を記載
き さ い

しておりまして、その骨組
ほ ね ぐ

みの

部分
ぶ ぶ ん

です。３ページをもうちょっと詳
くわ

しく書
か

いたものが資料
しりょう

２－６になります。これは、計画
けいかく

の骨組
ほ ね ぐ

みの部分
ぶ ぶ ん

に基本
き ほ ん

的
てき

な施策
し さ く

まで記載
き さ い

したものでございます。 

まず、計画
けいかく

の基本
き ほ ん

理念
り ね ん

としまして、共生社
きょうせいしゃ

会
かい

の実現
じつげん

を掲
かか

げております。これは、障害者
しょうがいしゃ

基本
き ほ ん

法
ほう

、あるいは、現在
げんざい

、国
くに

で定
さだ

めております障害者
しょうがいしゃ

プランに倣
なら

ったものでございます。 

また、基本
き ほ ん

理念
り ね ん

をこれから申
もう

し上
あ

げます四
よっ

つの計画
けいかく

目標
もくひょう

に分
わ

けて施策
し さ く

展開
てんかい

をしていきま

すが、計画
けいかく

目標
もくひょう

の一
ひと

つ目
め

としまして理解
り か い

促進
そくしん

を掲
かか

げております。二
ふた

つ目
め

としまして、施設
し せ つ

、

病院
びょういん

からの地域
ち い き

移行
い こ う

の推進
すいしん

を掲
かか

げております。三
みっ

つ目
め

としましては、サービス提供
ていきょう

基
き

盤
ばん

の

一層
いっそう

の充実
じゅうじつ

を掲
かか

げております。四
よっ

つ目
め

としましては、市民
し み ん

、地域
ち い き

、事業
じぎょう

者
しゃ

との連携
れんけい

強化
きょうか

に

よりまして、地域
ち い き

福祉
ふ く し

力
りょく

を向上
こうじょう

させることを掲
かか

げております。 

この四
よっ

つの目
もく

標
ひょう

は、共生社
きょうせいしゃ

会
かい

の実現
じつげん

を掲
かか

げるためにシンプルにわかりやすく設定
せってい

した

ところでございます。 

また、この四
よっ

つの計画
けいかく

目
もく

標
ひょう

をさらに八
やっ

つの分野
ぶ ん や

に分
わ

けて施策
し さ く

展開
てんかい

していくということで

ございますが、この分野
ぶ ん や

の分
わ

け方
かた

につきましては、現在
げんざい

定
さだ

めている計画
けいかく

と同
おな

じでございま

して、先
さき

ほどご紹介
しょうかい

しました障害者
しょうがいしゃ

基本
き ほ ん

法
ほう

の項
こう

目
もく

立
だ

てにある程度
て い ど

準拠
じゅんきょ

しているものでご

ざいます。理解
り か い

促進
そくしん

から始
はじ

まりまして、スポーツ・文化
ぶ ん か

までを定
さだ

めているものでございま

して、次
つぎ

の項
こう

目
もく

で詳細
しょうさい

説明
せつめい

をさせていただきたいと思
おも

います。 

次
つぎ

に、４ページに参
まい

ります。 

分野
ぶ ん や

１の理解
り か い

促進
そくしん

です。 

主
おも

なポイントとしましては、広
ひろ

く福祉
ふ く し

教育
きょういく

を初
はじ

めとした理解
り か い

促進
そくしん

、啓発
けいはつ

広報
こうほう

活動
かつどう

がござ

います。３番
ばん

目
め

の施策
し さ く

で権利
け ん り

擁護
よ う ご

に関
かん

する啓発
けいはつ

広報
こうほう

ということで、先
さき

ほどお話
はなし

をしました

障害者
しょうがいしゃ

基本
き ほ ん

法
ほう

をはじめとします関係
かんけい

法
ほう

令
れい

、北海道
ほっかいどう

障害者
しょうがいしゃ

条例
じょうれい

などの普及
ふきゅう

を図
はか

りまして、権利
け ん り

擁護
よ う ご

に関
かん

する啓発
けいはつ

に努
つと

めることをこの分野
ぶ ん や

で位置
い ち

づけているところでございます。 

また、５ページに参
まい

りまして、分野
ぶ ん や

２の生活
せいかつ

支援
し え ん

です。 

ここが、この計画
けいかく

で最
もっと

も項
こう

目
もく

の多
おお

い分野
ぶ ん や

だと考
かんが

えております。課題
か だ い

はある程度
て い ど

幅広
はばひろ

く拾
ひろ

いまして、かつ、計画
けいかく

の記載
き さ い

は簡潔
かんけつ

に努
つと

めているところでございます。施策
し さ く

がいろいろあ

りますけれども、主
おも

なポイントとしましては、これまでも意見
い け ん

交換
こうかん

会
かい

でさまざまなご意見
い け ん

を
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ちょうだいしているところですが、その中
なか

で、特
とく

に重度
じゅうど

の障
しょう

がいのある方
かた

に対
たい

する支援
し え ん

の

充実
じゅうじつ

、あるいは移動
い ど う

支援
し え ん

事業
じぎょう

の拡充
かくじゅう

について多
おお

くのお声
こえ

をちょうだいしておりまして、

そういった課題
か だ い

につきまして計画
けいかく

に位置
い ち

づけて検討
けんとう

するよう策定
さくてい

作業
さぎょう

を進
すす

めているところ

でございます。 

少
すこ

し飛
と

びまして、８ページの分野
ぶ ん や

４に生活
せいかつ

環境
かんきょう

がございます。 

これは、バリアフリーはもちろん、３月
がつ

の東
ひがし

日
にち

本
ほん

大震災
だいしんさい

を受
う

けまして、災
さい

害
がい

時
じ

の安全
あんぜん

対策
たいさく

につきましてもさまざまなご意見
い け ん

をこれまでいただいております。そういった災
さい

害
がい

時
じ

の安全
あんぜん

対策
たいさく

につきましてもこの計画
けいかく

に位置
い ち

づけていくために作業
さぎょう

を進
すす

めております。 

次
つぎ

に、９ページに参
まい

りまして、分野
ぶ ん や

５には教育
きょういく

・育
いく

成
せい

を設定
せってい

しております。 

この施策
し さ く

には、学校
がっこう

教育
きょういく

の充実
じゅうじつ

があります。特
とく

に、教育
きょういく

委員
い い ん

会
かい

の事業
じぎょう

が中心
ちゅうしん

となりま

すが、特
とく

別
べつ

支援
し え ん

教育
きょういく

などにつきまして、この障
しょう

がい者
しゃ

プランにも位置
い ち

づけて計画
けいかく

を策定
さくてい

し

ていくということで作業
さぎょう

を進
すす

めているところでございます。 

また、１０ページに参
まい

りますと、分野
ぶ ん や

６に雇用
こ よ う

・就労
しゅうろう

を設定
せってい

しております。 

これは、一般
いっぱん

就労
しゅうろう

への移行
い こ う

推進
すいしん

や福祉
ふ く し

的
てき

就労
しゅうろう

の場
ば

の充実
じゅうじつ

など、札幌市
さっぽ ろし

独自
ど く じ

に取
と

り組
く

ん

でいる事業
じぎょう

も含
ふく

めまして、この計画
けいかく

に位置
い ち

づけて展開
てんかい

していくことを考
かんが

えております。 

また、１１ページの分野
ぶ ん や

７の情報
じょうほう

・コミュニケーションでございます。 

障害者
しょうがいしゃ

基本
き ほ ん

法
ほう

に新
あら

たに追加
つ い か

された項
こう

目
もく

にもございまして、一部
い ち ぶ

実施
じ っ し

しているものもあり

ますが、テレビ電話
で ん わ

を活用
かつよう

しまして、手話通訳
しゅわつうやく

者
しゃ

を介
かい

した消費
しょうひ

者
しゃ

相談
そうだん

におきまして、聴覚
ちょうかく

に障
しょう

がいのある方
かた

が相談
そうだん

に来
き

たときにテレビ電話
で ん わ

を活用
かつよう

して手話
し ゅ わ

通訳
つうやく

者
しゃ

のいるところにつ

ないで消費
しょうひ

者
しゃ

相談
そうだん

の通訳
つうやく

をするといった取
と

り組
く

みです。あるいは、選
せん

挙
きょ

におきまして、点字版
てんじ ばん

で選
せん

挙
きょ

のお知
し

らせなどを配付
は い ふ

するなど、情報
じょうほう

提供
ていきょう

、コミュニケーション支援
し え ん

の充実
じゅうじつ

など

をこの計画
けいかく

に位置
い ち

づけるべく検討
けんとう

をしているところでございます。 

これまでは、障害者
しょうがいしゃ

基本
き ほ ん

法
ほう

に基
もと

づく計画
けいかく

でしたが、１２ページ以降
い こ う

は、障害者
しょうがいしゃ

自立
じ り つ

支援
し え ん

法
ほう

に基
もと

づく計画
けいかく

を記載
き さ い

するイメージでございます。この障害者
しょうがいしゃ

自立
じ り つ

支援
し え ん

法
ほう

に基
もと

づきます障
しょう

がい福祉
ふ く し

計画
けいかく

におきましても、法
ほう

令
れい

の規定
き て い

に基
もと

づきまして、基本
き ほ ん

理念
り ね ん

、基本
き ほ ん

的
てき

な考
かんが

え方
かた

を

記載
き さ い

することとされております。 

障
しょう

がい福祉
ふ く し

計画
けいかく

の基本
き ほ ん

理念
り ね ん

としましては、一
ひと

つ目
め

としまして自己決定
じ こ け っ て い

、自己
じ こ

選択
せんたく

の尊重
そんちょう

です。二
ふた

つ目
め

としまして３障
しょう

がいの一元化
いちげ んか

です。三
みっ

つ目
め

としまして地域
ち い き

生活
せいかつ

移行
い こ う

、就労
しゅうろう

支援
し え ん

等
とう

の課題
か だ い

に対応
たいおう

したサービス基盤
き ば ん

の整備
せ い び

です。これは、現在
げんざい

の計画
けいかく

を踏襲
とうしゅう

したもので、こ

の基本
き ほ ん

理念
り ね ん

の設定
せってい

につきましては、１１月
がつ

中
ちゅう

に国
くに

から策定
さくてい

の指針
し し ん

という形
かたち

で示
しめ

される予定
よ て い

になっております。 

また、基本
き ほ ん

的
てき

な考
かんが

え方
かた

は四
よっ

つございまして、一
ひと

つ目
め

としまして、どこででも必要
ひつよう

な訪問
ほうもん

系
けい

サービスの保
ほ

障
しょう

です。二
ふた

つ目
め

として、日中
にっちゅう

活動
かつどう

系
けい

サービスの保
ほ

障
しょう

です。三
みっ

つ目
め

としま

して、グループホーム等
とう

の充実
じゅうじつ

を図
はか

り、入所
にゅうしょ

、入院
にゅういん

から地域
ち い き

生活
せいかつ

への移行
い こ う

推進
すいしん

です。四
よっ

つ

目
め

としまして、福祉
ふ く し

施設
し せ つ

から一般
いっぱん

就労
しゅうろう

への移行
い こ う

推進
すいしん

です。この基本
き ほ ん

的
てき

な考
かんが

え方
かた

につきま

しても、１１月中
がつちゅう

には国
くに

で策定
さくてい

指針
し し ん

という形
かたち

で示
しめ

される予定
よ て い

となっております。 
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また、１３ページ目
め

以降
い こ う

は、障
しょう

がい福祉
ふ く し

サービスに関
かん

する数値目標
すうちもくひょう

やそれぞれのサービ

スの見込
み こ

み量
りょう

について計画
けいかく

に定
さだ

めることになっておりますが、これについては、別
べつ

な資料
しりょう

を用意
よ う い

しておりますのでごらんいただきたいと思
おも

います。 

まず、数値
す う ち

目
もく

標
ひょう

につきましては、資料
しりょう

２－１をごらんいただきたいと思
おも

います。 

この数値
す う ち

目
もく

標
ひょう

の項目
こうもく

につきましては、大
おお

きく分
わ

けて現
げん

計画
けいかく

でも三
みっ

つ設定
せってい

しておりますが、

これも１１月
がつ

中
ちゅう

に示
しめ

される予定
よ て い

の国
くに

の基本
き ほ ん

指針
し し ん

というもので設定
せってい

される予定
よ て い

となっており

ます。 

一
ひと

つ目
め

の目標
もくひょう

としまして、入所
にゅうしょ

施設
し せ つ

、入所
にゅうしょ

者
しゃ

の地域
ち い き

生活
せいかつ

への移行
い こ う

です。現在
げんざい

、国
くに

の指針
し し ん

が示
しめ

されていない段階
だんかい

ですが、北海道
ほっかいどう

で市町村
しちょうそん

の数値
す う ち

目
もく

標
ひょう

、あるいはサービス見込
み こ

み量
りょう

を

都道
と ど う

府県
ふ け ん

単位
た ん い

で一
いっ

たん取
と

りまとめをして、都道
と ど う

府県
ふ け ん

から国
くに

に報告
ほうこく

するという流
なが

れがある関係
かんけい

上
じょう

で、札幌市
さっぽ ろし

の場合
ば あ い

、現
げん

段階
だんかい

での北海道
ほっかいどう

としての数値目標
すうちもくひょう

、あるいはサービス見込
み こ

み量
りょう

と

いう形
かたち

で示
しめ

されておりますので、それに基
もと

づいて札幌市
さっぽ ろし

でも検討
けんとう

作業
さぎょう

を進
すす

めているところ

でございます。平成
へいせい

１７年
ねん

１０月
がつ

１日
たち

の施設
し せ つ

入所
にゅうしょ

者
しゃ

は、札幌市
さっぽ ろし

でいきますと約
やく

２，５００

人
にん

いらっしゃいましたけれども、その入所
にゅうしょ

者
しゃ

を平成
へいせい

２６年
ねん

度末
ど ま つ

において３割
わり

以上
いじょう

の方
かた

が地域
ち い き

に移行
い こ う

するという目標
もくひょう

でございます。ちなみに、平成
へいせい

２３年
ねん

度
ど

の現在
げんざい

の計画
けいかく

における目標
もくひょう

につきましては、平成
へいせい

１７年
ねん

１０月
がつ

の入所
にゅうしょ

者
しゃ

約
やく

２，５００人
にん

のうち４８０人
にん

を地域
ち い き

移行
い こ う

す

るという目
もく

標
ひょう

でございました。これは累計値
るいけ いち

でございます。今回
こんかい

の２６年
ねん

度
ど

の目
もく

標値
ひょうち

は、

累計
るいけい

ですが、３割
わり

以上
いじょう

の方
かた

の地域
ち い き

移行
い こ う

ということで、単純
たんじゅん

に計算
けいさん

しますと、大体
だいたい

７００人
にん

から８００人
にん

ぐらいの方
かた

を地域
ち い き

移行
い こ う

するという目標値
もくひょうち

になります。 

この目標値
もくひょうち

の設定
せってい

につきましては、国
くに

の基本
き ほ ん

指針
し し ん

が出
で

てから詳細
しょうさい

について検討
けんとう

しますが、

この目標値
もくひょうち

に少
すこ

しでも近
ちか

づけるための施策
し さ く

展開
てんかい

が重要
じゅうよう

になってくると考
かんが

えております。例
たと

えば、地域
ち い き

移行
い こ う

をするに当
あ

たって重要
じゅうよう

な住
す

まいの場
ば

としましてグループホーム、ケアホー

ムの充実
じゅうじつ

があります。また、今後
こ ん ご

、重度
じゅうど

の方
かた

の地域
ち い き

移行
い こ う

が大
おお

きな課題
か だ い

になってくると考
かんが

え

られますので、訪問系
ほうもんけい

サービス、あるいは日
にっ

中
ちゅう

活動
かつどう

系
けい

サービスの基
き

盤
ばん

整備
せ い び

です。そして、

地域
ち い き

に移行
い こ う

するということで、広
ひろ

く地域
ち い き

にお住
す

まいの方
かた

の障
しょう

がいに関
かん

する理解
り か い

を深
ふか

めてい

ただく取
と

り組
く

みも重要
じゅうよう

になってくると考
かんが

えております。 

次
つぎ

に、２ページに参
まい

ります。 

先
さき

ほどの数値目標
すうちもくひょう

に関連
かんれん

する指標
しひょう

でございますが、入所
にゅうしょ

者
しゃ

数
すう

の目標値
もくひょうち

でございます。 

先
さき

ほど、平成
へいせい

１７年
ねん

１０月
がつ

現在
げんざい

で約
やく

２，５００人
にん

の方
かた

が入所
にゅうしょ

されていたということでご

ざいますが、現
げん

段階
だんかい

での北海道
ほっかいどう

の考
かんが

え方
かた

に基
もと

づきまして、２６年
ねん

度
ど

の目標
もくひょう

は１７年
ねん

１０月
がつ

の入所
にゅうしょ

者
しゃ

数
すう

から１８％以上
いじょう

を減少
げんしょう

させるといった目標値
もくひょうち

でございます。ちなみに、現
げん

計画
けいかく

の２３年
ねん

度
ど

の目標
もくひょう

につきましては３７０人
にん

を減少
げんしょう

させるということでございまして、２

６年
ねん

度
ど

に北海道
ほっかいどう

の考
かんが

え方
かた

を単純
たんじゅん

に計算
けいさん

いたしますと、１７年
ねん

１０月
がつ

からの累計値
るいけ いち

でござ

いますが、大体
だいたい

４００人
にん

から５００人
にん

の入所
にゅうしょ

者
しゃ

数
すう

が減少
げんしょう

することになります。 

ちなみに、進捗
しんちょく

状 況
じょうきょう

でございます。本
ほん

年
ねん

７月
がつ

現在
げんざい

の概算値
がいさ んち

でございますが、施設
し せ つ

入所
にゅうしょ

者
しゃ

数
すう

は２，２００人
にん

から２，３００人
にん

いまして、２２年度
ね ん ど

に比
くら

べますと若干
じゃっかん

減少
げんしょう

してお



 - 12 - 

ります。これは、入所
にゅうしょ

定員
ていいん

の減少
げんしょう

ということでございますが、現在
げんざい

、２３年
ねん

度
ど

までの事業
じぎょう

としまして、北海道
ほっかいどう

で実施
じ っ し

しております入所
にゅうしょ

施設
し せ つ

事業
じぎょう

転換
てんかん

促進
そくしん

交付金
こうふ きん

という基金
き き ん

事業
じぎょう

がご

ざいまして、入所
にゅうしょ

施設
し せ つ

の定員
ていいん

を減少
げんしょう

させて事業
じぎょう

を転換
てんかん

することを促進
そくしん

するという名
な

のと

おりの事業
じぎょう

でございますが、この事業
じぎょう

の効果
こ う か

が大
おお

きく、これまで入所
にゅうしょ

者
しゃ

数
すう

が減少
げんしょう

してき

た大
おお

きな要因
よういん

でございます。この事業
じぎょう

は２３年
ねん

度
ど

までの事業
じぎょう

ということで、今後
こ ん ご

について

は未定
み て い

ですけれども、札幌市
さっぽ ろし

としましては、先
さき

ほど申
もう

し上
あ

げましたグループホームやケア

ホームなど居住系
きょじゅうけい

サービスの基盤
き ば ん

整備
せ い び

ということで、地域
ち い き

の受
う

け皿
ざら

を整
ととの

えていくことで、

地域
ち い き

移行
い こ う

の機運
き う ん

、あるいは体制
たいせい

を高
たか

めて、入所
にゅうしょ

される方
かた

の減少
げんしょう

を図
はか

っていくことを検討
けんとう

し

ているところでございます。 

続
つづ

きまして、３ページに参
まい

ります。 

計画目標
けいかくもくひょう

の大
おお

きな二
ふた

つ目
め

でございます入院中
にゅういんちゅう

の精神
せいしん

障
しょう

がい者
しゃ

の地域
ち い き

生活
せいかつ

への移行
い こ う

でご

ざいます。現在
げんざい

の計画
けいかく

につきましては、平成
へいせい

１７年
ねん

度
ど

の調査
ちょうさ

によりまして、退院
たいいん

可能
か の う

な入院中
にゅういんちゅう

の精神
せいしん

障
しょう

がいのある方
かた

が４００人
にん

いたという数値
す う ち

がありまして、その方
かた

全員
ぜんいん

が２３年
ねん

度
ど

ま

でに退院
たいいん

して地域
ち い き

移行
い こ う

するという目標値
もくひょうち

でございました。しかし、この数値
す う ち

の把握方
はあく ほう

法
ほう

、調査
ちょうさ

方
ほう

法
ほう

に難
むずか

しさがあるという課題
か だ い

が一方
いっぽう

でございまして、現在
げんざい

、２６年度
ね ん ど

に向
む

けた新
あら

たな計画
けいかく

に係
かか

る目標値
もくひょうち

の設定
せってい

については、現在
げんざい

、国
くに

で検討
けんとう

中
ちゅう

でございます。その詳細
しょうさい

につきまし

ては 私
わたくし

どもに示
しめ

されておらず、この数値目標自体
すうちもくひょうじたい

について検討
けんとう

中
ちゅう

でございます。 

続
つづ

きまして、４ページ目
め

に参
まい

ります。 

大
おお

きな数値目標
すうちもくひょう

の三
みっ

つ目
め

の福祉
ふ く し

施設
し せ つ

から一般
いっぱん

就労
しゅうろう

への移行
い こ う

でございます。これは、現
げん

段階
だんかい

での北海道
ほっかいどう

の考
かんが

え方
かた

によりますと、１７年
ねん

度
ど

の移行
い こ う

実績
じっせき

は札幌市
さっぽ ろし

では２２人が福祉
ふ く し

施設
し せ つ

か

ら一般
いっぱん

就労
しゅうろう

へ移行
い こ う

したという実績
じっせき

ですが、この４倍
ばい

以上
いじょう

を目指
め ざ

すという考
かんが

え方
かた

でござい

ます。ちなみに、２３年
ねん

度
ど

の現在
げんざい

の計画
けいかく

目標値
もくひょうち

では、１年
ねん

間
かん

に１００名
めい

の方
かた

が移行
い こ う

すると

いうものでございました。２６年度
ね ん ど

は単純
たんじゅん

計算
けいさん

しますと４倍
ばい

ですから９０名
めい

以上
いじょう

になるの

ですが、２２年
ねん

度
ど

の実績
じっせき

が出
で

ておりまして、１年
ねん

間
かん

で１８２人
にん

が福祉
ふ く し

施設
し せ つ

から一般
いっぱん

就労
しゅうろう

へ

移行
い こ う

したという実績
じっせき

がございます。これにつきましては、主
おも

な背景
はいけい

としましては、障害者
しょうがいしゃ

雇用
こ よ う

促進
そくしん

法
ほう

という障
しょう

がい者
しゃ

雇用
こ よ う

に関
かん

する法
ほう

律
りつ

が２２年
ねん

７月
がつ

に改正
かいせい

され、いわゆる雇用
こ よ う

納付
の う ふ

金
きん

制度
せ い ど

の対象
たいしょう

となる事業
じぎょう

所
しょ

が拡大
かくだい

されたこと、そして、労働
ろうどう

者
しゃ

のカウントされる対象
たいしょう

範囲
は ん い

ですが、短
たん

時間
じ か ん

労働
ろうどう

者
しゃ

もカウントの対象
たいしょう

になったということが一
ひと

つ大
おお

きな背景
はいけい

にあるよう

でございます。さらに、そういう法
ほう

令
れい

改正
かいせい

を背景
はいけい

としまして、就労
しゅうろう

支援
し え ん

に関
かん

して、札幌市
さっぽ ろし

内
ない

にさまざまな事業
じぎょう

所
しょ

がありますけれども、そういった事業
じぎょう

所
しょ

の熱心
ねっしん

な取
と

り組
く

みによりま

して着実
ちゃくじつ

に一般
いっぱん

就労
しゅうろう

に移行
い こ う

されているという背景
はいけい

があると考
かんが

えております。 

２６年度
ね ん ど

の数値
す う ち

目標
もくひょう

につきましては、現在
げんざい

検討
けんとう

中
ちゅう

でございますが、２２年度
ね ん ど

の実績値
じっせ きち

が

一過性
いっか せい

のものなのか、あるいは、今後
こ ん ご

、１８０人
にん

、２００人
にん

ぐらいで推移
す い い

していくものな

のか、今後
こ ん ご

、関係
かんけい

する機
き

関
かん

にいろいろアドバイスをいただきながら、２６年度
ね ん ど

の数値
す う ち

目標
もくひょう

を検討
けんとう

してまいりたいと考
かんが

えているところでございます。 

また、５ページに参
まい

りまして、関連
かんれん

する数値
す う ち

目標
もくひょう

です。 
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障
しょう

がい福祉
ふ く し

サービスの中
なか

に就労
しゅうろう

移行
い こ う

支援
し え ん

事業
じぎょう

がございまして、この利用
り よ う

者
しゃ

に関
かん

する数値
す う ち

目標
もくひょう

がございます。福祉
ふ く し

施設
し せ つ

を利用
り よ う

する人数
にんずう

が分母
ぶ ん ぼ

となり、そのうち就労
しゅうろう

移行
い こ う

支援
し え ん

事業
じぎょう

を

利用
り よ う

する方
かた

が分子
ぶ ん し

となり、その割合
わりあい

で２割
わり

以上
いじょう

の方
かた

が就労
しゅうろう

移行
い こ う

支援
し え ん

事業
じぎょう

を利用
り よ う

するという

目標値
もくひょうち

でございます。これは、現在
げんざい

検討
けんとう

しているところでございますが、２２年
ねん

度
ど

におき

ましては、大体
だいたい

６ ％
パーセント

の方
かた

が就労
しゅうろう

移行
い こ う

支援
し え ん

事業
じぎょう

を利用
り よ う

している状 況
じょうきょう

になっておりまして、

その背景
はいけい

としましては、分母
ぶ ん ぼ

となる福祉
ふ く し

施設
し せ つ

を利用
り よ う

する人数
にんずう

ですが、特
とく

に今後
こ ん ご

、重
じゅう

度
ど

の方
かた

の日
にっ

中
ちゅう

活動
かつどう

の支援
し え ん

ということで、後
のち

ほどお話
はなし

ししますが、生活
せいかつ

介護
か い ご

という事業
じぎょう

がござい

まして、その利用
り よ う

の伸
の

びも想
そう

定
てい

されることと、就労
しゅうろう

継続
けいぞく

支援
し え ん

という事業
じぎょう

もあるのですが、

そういった事業
じぎょう

の利用
り よ う

者
しゃ

の伸
の

びも想
そう

定
てい

しており、分母
ぶ ん ぼ

の数字
す う じ

も大
おお

きくなるということが背景
はいけい

にあると考
かんが

えています。 

また、関連
かんれん

するものとしまして、就労
しゅうろう

継続
けいぞく

支援
し え ん

Ａ型
がた

事業
じぎょう

の利用
り よ う

者
しゃ

数
すう

という数値
す う ち

目
もく

標
ひょう

が

ございます。このＡ型
がた

事業
じぎょう

は、雇用
こ よ う

契
けい

約
やく

を結
むす

んで利用
り よ う

する事業
じぎょう

に位置
い ち

づけられているもの

でございます。これも、同
おな

じく分母
ぶ ん ぼ

となるものに就労
しゅうろう

継続
けいぞく

支援
し え ん

のＡ型
がた

事業
じぎょう

とＢ型
がた

事業
じぎょう

がご

ざいまして、両
りょう

方
ほう

を利用
り よ う

する人数
にんずう

です。そのうち、Ａ型
がた

事業
じぎょう

を利用
り よ う

する方
かた

が分子
ぶ ん し

となり、

現
げん

段階
だんかい

での国
くに

の目標値
もくひょうち

の考
かんが

え方
かた

として、３割
わり

はＡ型
がた

事業
じぎょう

を利用
り よ う

する方
かた

という目
もく

標値
ひょうち

でござ

いますが、２２年
ねん

度
ど

の札幌市
さっぽ ろし

の状 況
じょうきょう

を見
み

ますと、２５ ％
パーセント

の方
かた

がＡ型
がた

事業
じぎょう

を利用
り よ う

すると

なっております。 

これは、約
やく

３割
わり

で、ニアな数字
す う じ

かなと考
かんが

えておりますが、詳細
しょうさい

につきましては現在
げんざい

検討
けんとう

しているところでございます。 

長
なが

くなりましたが、数値目標
すうちもくひょう

は以上
いじょう

でございます。 

続
つづ

けて説明
せつめい

させていただきますが、サービス見込
み こ

み量
りょう

をご紹介
しょうかい

させていただきます。 

資料
しりょう

２－２でございます。 

これは、障害者
しょうがいしゃ

自立
じ り つ

支援
し え ん

法
ほう

に基
もと

づきまして障
しょう

がい福祉
ふ く し

サービスがございますが、それ

ぞれの各
かく

サービスの見込
み こ

み量
りょう

を設定
せってい

するものでございます。資料
しりょう

２－２につきましては、

２２年
ねん

度
ど

までの実績値
じっせ きち

と現在
げんざい

の計画
けいかく

の２３年
ねん

度
ど

の計画
けいかく

見込
み こ

み量
りょう

の数字
す う じ

を載
の

せた資料
しりょう

でござ

います。２６年
ねん

度
ど

につきましては、現在
げんざい

、検討
けんとう

中
ちゅう

でございますので、こういった資料
しりょう

をご

用意
よ う い

させていただきました。 

例
たと

えば、１ページに訪問系
ほうもんけい

サービスがございまして、例
たと

えば居宅
きょたく

介護
か い ご

や重
じゅう

度
ど

訪問
ほうもん

介護
か い ご

、

さらに本
ほん

年
ねん

１０月
がつ

から同行
どうこう

援護
え ん ご

というサービスが開始
か い し

されております。まず、居宅
きょたく

介護
か い ご

、重
じゅう

度
ど

訪問
ほうもん

介護
か い ご

につきましては、これまでの実績
じっせき

で申
もう

しますと、利用
り よ う

人数
にんずう

、月
つき

当
あ

たりの時間
じ か ん

数
すう

と

も増加
ぞ う か

傾向
けいこう

にございます。今後
こ ん ご

も地域
ち い き

生活
せいかつ

支援
し え ん

という観点
かんてん

で伸
の

びていくだろうと考
かんが

えてお

ります。また、同行
どうこう

援護
え ん ご

につきましても、２４年
ねん

度
ど

から２６年
ねん

度
ど

までの見込
み こ

みを立
た

てる予定
よ て い

でございます。 

続
つづ

きまして、２ページから３ページに、日
にっ

中
ちゅう

活動
かつどう

系
けい

サービスということで、昼間
ひ る ま

に施設
し せ つ

に通所
つうしょ

するサービスになってございまして、さまざまある中
なか

でポイントを申
もう

し上
あ

げます。例
たと

えば、生活
せいかつ

介護
か い ご

というサービスがございます。これは、特
とく

に重
じゅう

度
ど

の障
しょう

がいのある方
かた

を支
ささ

え
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るサービスだと位置
い ち

づけられまして、この生活
せいかつ

介護
か い ご

につきましても、利用
り よ う

人数
にんずう

、あるいは月
つき

当
あ

たりの利用日数
りようにっすう

とも約
やく

３割増
わりまし

という推移
す い い

でございまして、今後
こ ん ご

、重
じゅう

度
ど

の方
かた

の地域
ち い き

移行
い こ う

、

あるいは地域定着
ちいきていちゃく

のために必要
ひつよう

なサービスだと考
かんが

えております。また、中段
ちゅうだん

には就労
しゅうろう

移行
い こ う

支援
し え ん

という事業
じぎょう

がございます。これは、文字
も じ

どおり、就労
しゅうろう

に移行
い こ う

していただくための支援
し え ん

を提供
ていきょう

するサービスでございまして、一般
いっぱん

就労
しゅうろう

への移行
い こ う

という数値
す う ち

目標
もくひょう

を達成
たっせい

するため

に重要
じゅうよう

な位置
い ち

づけとなるサービスの一
ひと

つでございます。この数字
す う じ

は微増
び ぞ う

でございますが、

最近
さいきん

よく寄
よ

せられる声
こえ

としましては、支援
し え ん

内容
ないよう

や支援
し え ん

技術
ぎじゅつ

の質
しつ

の向上
こうじょう

を求
もと

める声
こえ

も多
おお

くな

っております。こういった就労
しゅうろう

移行
い こ う

支援
し え ん

を利用
り よ う

される方
かた

のうち、２２年
ねん

度
ど

でいきますと１

８２人
にん

の方
かた

が一般
いっぱん

就労
しゅうろう

に移行
い こ う

していることになります。特
とく

に、一般
いっぱん

就労
しゅうろう

に移行
い こ う

支援
し え ん

され

る方
かた

のほとんどが就労
しゅうろう

移行
い こ う

支援
し え ん

を利用
り よ う

している方
かた

なのではないかと考
かんが

えているところで

ございます。 

また、就労
しゅうろう

継続
けいぞく

支援
し え ん

のＡ型
がた

事業
じぎょう

とＢ型
がた

事業
じぎょう

がございますけれども、これにつきましても、

実績
じっせき

を見
み

ますと伸
の

びているということでございまして、特
とく

に、就労
しゅうろう

継続
けいぞく

支援
し え ん

のＢ型
がた

事業
じぎょう

に

つきましては、重
じゅう

度
ど

の方
かた

も含
ふく

めまして重要
じゅうよう

なサービスに位置
い ち

づけられると考
かんが

えておりま

す。また、児
じ

童
どう

デイサービスにつきましては、平成
へいせい

２４年
ねん

４月
がつ

から、いわゆるつなぎ法
ほう

の関係
かんけい

で障害者
しょうがいしゃ

自立
じ り つ

支援
し え ん

法
ほう

から児
じ

童
どう

福祉
ふ く し

法
ほう

に位置
い ち

づけられるサービスとしまして、サービス体系
たいけい

も一部
い ち ぶ

改変
かいへん

されることになっており、この計画
けいかく

からは外
はず

れることになりますが、重要
じゅうよう

なサ

ービスに位置
い ち

づけられますので、計画
けいかく

とは別
べつ

にそのサービス提供
ていきょう

体制
たいせい

について検討
けんとう

してい

くことになろうかと考
かんが

えております。 

進
すす

みまして、４ページに参
まい

ります。 

居住系
きょじゅうけい

サービスと相談
そうだん

サービスがございます。まず、居住系
きょじゅうけい

サービスのうち、共同
きょうどう

生活
せいかつ

援助
えんじょ

、共同
きょうどう

生活
せいかつ

介護
か い ご

とございますが、これは俗称
ぞくしょう

ケアホーム、グループホームでござい

まして、月
つき

当
あ

たりの人数
にんずう

も伸
の

びております。これは、地域
ち い き

生活
せいかつ

への移行
い こ う

を進
すす

めるに当
あ

たっ

て住
す

まいの場
ば

ということで重要
じゅうよう

な位置
い ち

づけとなるサービスと考
かんが

えております。これまで

も、札幌市
さっぽ ろし

ではグループホーム等
とう

の設置
せ っ ち

に際
さい

して一部
い ち ぶ

補助
ほ じ ょ

を行
おこな

う支援
し え ん

の取
と

り組
く

みを行
おこな

っ

ておりまして、今後
こ ん ご

もそういったことを継続
けいぞく

してまいりたいと考
かんが

えているところでござい

ます。 

また、相談
そうだん

というメニューでございますけれども、地域
ち い き

相談
そうだん

支援
し え ん

と障
しょう

がい児
じ

相談
そうだん

支援
し え ん

が

つなぎ法
ほう

の関係
かんけい

で来
らい

年
ねん

４月
がつ

からスタートすることになっておりまして、これにつきまして

も、見込
み こ

み量
りょう

を設定
せってい

することになります。今後
こ ん ご

、検討
けんとう

していくことになります。 

また、５ページに参
まい

りまして、今
こん

度
ど

は地域
ち い き

生活
せいかつ

支援
し え ん

事業
じぎょう

です。 

一
ひと

つ目
め

に、相談
そうだん

支援
し え ん

事業
じぎょう

がございます。これは、平成
へいせい

２３年
ねん

１０月
がつ

現在
げんざい

で委託
い た く

している相談
そうだん

支援
し え ん

事業
じぎょう

所
しょ

は１７カ
か

所
しょ

ございます。本
ほん

年
ねん

１０月
がつ

に１カ
か

所
しょ

ふやしてございまして、これまで

も２３年
ねん

度
ど

に１カ
か

所
しょ

ふやすことを検討
けんとう

しております。今後
こ ん ご

、２４年
ねん

度
ど

、２５年
ねん

度
ど

、２６年
ねん

度
ど

と１カ
か

所
しょ

ずつふやしていけないかということで検討
けんとう

しております。また、コミュニケーシ

ョン支援
し え ん

事業
じぎょう

ということで、例
たと

えば手話
し ゅ わ

通訳
つうやく

、要
よう

約
やく

筆記
ひ っ き

の関係
かんけい

でございますが、これも着実
ちゃくじつ
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に推移
す い い

していると考
かんが

えておりまして、今後
こ ん ご

もそのように見込
み こ

むことを想
そう

定
てい

しております。 

また、６ページになりまして、地域
ち い き

生活
せいかつ

支援
し え ん

事業
じぎょう

の主
おも

なものとしまして、日
にち

常
じょう

生活
せいかつ

用具
よ う ぐ

につきましても着実
ちゃくじつ

に推移
す い い

しているところでございます。 

その次
つぎ

の移動
い ど う

支援
し え ん

事業
じぎょう

でございます。 

これまでも、意見
い け ん

交換
こうかん

会
かい

等
とう

で移動
い ど う

支援
し え ん

事業
じぎょう

の利用
り よ う

対象
たいしょう

の拡充
かくじゅう

などについてさまざまな

ご意見
い け ん

、ご要望
ようぼう

をちょうだいしているところでございまして、来
らい

年
ねん

度
ど

以降
い こ う

につきまして、利用
り よ う

範囲
は ん い

などを拡充
かくじゅう

できないかということで、これから予算
よ さ ん

査定
さ て い

に入
はい

ってまいりますが、今
いま

ま

でもよりちょっと具体的
ぐたい てき

に検討
けんとう

している段階
だんかい

でもございまして、そういった内容
ないよう

も計画
けいかく

に位置
い ち

づけていきたいと考
かんが

えております。 

７ページ、８ページに、その他
た

、地域
ち い き

生活
せいかつ

支援
し え ん

とありますが、説明
せつめい

を省 略
しょうりゃく

させていた

だきたいと思
おも

います。 

この数字
す う じ

の積算
せきさん

につきましては、１０月
がつ

に北海道
ほっかいどう

から中
ちゅう

間
かん

報告
ほうこく

ということで集計
しゅうけい

作業
さぎょう

の

依頼
い ら い

があり、一
いっ

たん、これまでの経過
け い か

、実績
じっせき

等
とう

々
など

を踏
ふ

まえまして概算
がいさん

という形
かたち

で集計
しゅうけい

し

て報告
ほうこく

したところでございます。今後
こ ん ご

は、１２月
がつ

ごろに再調整
さいちょうせい

という形
かたち

で報告
ほうこく

する機
き

会
かい

が

ございます。つきましては、現
げん

段階
だんかい

でも予算
よ さ ん

査定
さ て い

等
とう

の状 況
じょうきょう

との見合
み あ

いはありますが、検討
けんとう

作業
さぎょう

をしておりまして、年
ねん

内
ない

をかけてさまざまなご意見
い け ん

を踏
ふ

まえまして数字
す う じ

を精査
せ い さ

してま

いりたいと考
かんが

えております。 

資料
しりょう

２－３、２－４につきましては参考
さんこう

データということで、説明
せつめい

は省 略
しょうりゃく

させていた

だきたいと思
おも

いますので、後
のち

ほどごらんいただけたらと思
おも

います。 

最後
さ い ご

に、資料
しりょう

２－７をごらんいただきたいと思
おも

います。 

これは今
こん

年
ねん

度
ど

のこれまでのスケジュールで、今後
こ ん ご

の部分
ぶ ぶ ん

も載
の

せてございます。計画
けいかく

の改定
かいてい

作業
さぎょう

につきましては、昨
さく

年
ねん

度
ど

から作業
さぎょう

に着手
ちゃくしゅ

しております。１１月
がつ

に実態
じったい

調査
ちょうさ

ということ

でアンケート調査
ちょうさ

を実施
じ っ し

しまして、報告
ほうこく

書
しょ

も本
ほん

年
ねん

３月
がつ

にでき上
あ

がっておりますので、そう

いったものも参考
さんこう

にしながら作業
さぎょう

を進
すす

めております。また、計画
けいかく

の策定
さくてい

体制
たいせい

でございます

けれども、この計画
けいかく

につきましては、行政
ぎょうせい

計画
けいかく

ということで行政
ぎょうせい

が定
さだ

める計画
けいかく

となって

おりますので、最終
さいしゅう

的
てき

に決定
けってい

する場
ば

として、庁内
ちょうない

の市
し

長
ちょう

・副
ふく

市
し

長
ちょう

会議
か い ぎ

がございます。ま

た、そこに至
いた

る前
まえ

に企画
き か く

調整
ちょうせい

会議
か い ぎ

という局 長
きょくちょう

級
きゅう

の会議
か い ぎ

、あるいは、その下
した

に部長
ぶちょう

級
きゅう

の会議
か い ぎ

、

課長
かちょう

級
きゅう

の会議
か い ぎ

、担当
たんとう

者
しゃ

の実務
じ つ む

レベルのワーキング会議
か い ぎ

がございまして、最終
さいしゅう

的
てき

に庁内
ちょうない

で

は市
し

長
ちょう

・副市
ふ く し

長
ちょう

会議
か い ぎ

で決定
けってい

することになっております。しかしながら、行政
ぎょうせい

だけで計画
けいかく

を

つくることにはなりませんで、さまざまなご意見
い け ん

を参考
さんこう

にさせていただいております。そ

の一
ひと

つとしまして、意見
い け ん

を求
もと

める機
き

関
かん

がございまして、本
ほん

協議会
きょうぎかい

は障害者
しょうがいしゃ

基本
き ほ ん

法
ほう

に基
もと

づい

て計画
けいかく

の策定
さくてい

の段階
だんかい

で意見
い け ん

をいただくこととされております。そして、障害者
しょうがいしゃ

自立
じ り つ

法
ほう

に基
もと

づきまして、地域
ち い き

自立
じ り つ

支援
し え ん

協議会
きょうぎかい

がございますが、そういったところからも、逐次
ち く じ

、ご意見
い け ん

をいただいております。また、精神
せいしん

保健
ほ け ん

福祉
ふ く し

の分野
ぶ ん や

では、精神
せいしん

保健
ほ け ん

福祉
ふ く し

審議
し ん ぎ

会
かい

がございま

す。そういったところからもこのようにご意見
い け ん

をいただく場
ば

がございます。 

そういった審議
し ん ぎ

会
かい

、協議会
きょうぎかい

より、さらに実務
じ つ む

的
てき

な議論
ぎ ろ ん

をする外部
が い ぶ

の会議
か い ぎ

を設置
せ っ ち

しました。
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それが障
しょう

がい福祉
ふ く し

施策
し さ く

に係
かか

る計画
けいかく

策定
さくてい

会議
か い ぎ

です。これは、本
ほん

協議会
きょうぎかい

、自立
じ り つ

支援
し え ん

協議会
きょうぎかい

、精神
せいしん

保健
ほ け ん

福祉
ふ く し

審議
し ん ぎ

会
かい

の委員
い い ん

にも会議
か い ぎ

のメンバーに入
はい

っていただいておりますし、障
しょう

がい当事
と う じ

者
しゃ

の方
かた

にも加
くわ

わっていただいております。これは、平成
へいせい

２２年
ねん

１２月
がつ

に第
だい

１回
かい

目
め

の会議
か い ぎ

を開催
かいさい

しまして、これまで計
けい

５回
かい

の会議
か い ぎ

を開催
かいさい

して、検討
けんとう

していただいております。 

また、意見
い け ん

交換
こうかん

会
かい

ですが、これは広
ひろ

く市民
し み ん

を対象
たいしょう

としました意見
い け ん

交換
こうかん

会
かい

、市内
し な い

の主
おも

な障
しょう

がい者
しゃ

団体
だんたい

との意見
い け ん

交換
こうかん

会
かい

を合
あ

わせて５回
かい

開催
かいさい

しております。これは、この９月
がつ

までにか

けまして、計画
けいかく

を固
かた

める前
まえ

の段階
だんかい

で広
ひろ

く意見
い け ん

をお伺
うかが

いしてまいりました。また、その意見
い け ん

交換
こうかん

会
かい

のほかに、地域
ち い き

の関係
かんけい

機
き

関
かん

に出向
で む

いていきまして、出前
で ま え

講座
こ う ざ

という形
かたち

で情報
じょうほう

共有
きょうゆう

を

してまいりました。出前
で ま え

講座
こ う ざ

は９月
がつ

までの間
あいだ

に１３回
かい

開催
かいさい

しております。 

そういったものが主
おも

なスケジュールで９月
がつ

までの欄
らん

に掲
かか

げております。そして、１０月
がつ

で

すが、先般
せんぱん

、計画
けいかく

策定
さくてい

会議
か い ぎ

を１０月初旬
がつしょじゅん

に開催
かいさい

しました。さらに、このたび障害者
しょうがいしゃ

自立
じ り つ

支援
し え ん

法
ほう

の自立
じ り つ

支援
し え ん

協議会
きょうぎかい

を先週
せんしゅう

金曜
きんよう

日
にち

に開催
かいさい

しました。そして、本日
ほんじつ

、障害者
しょうがいしゃ

施策推進協議会
しさくすいしんきょうぎかい

を開催
かいさい

しているところでございます。また、中
ちゅう

間
かん

集計
しゅうけい

としまして、先
さき

ほどの数値
す う ち

目標
もくひょう

、見込
み こ

み量
りょう

を報告
ほうこく

したのが１０月
がつ

でございます。 

こういった外部
が い ぶ

の意見
い け ん

等
とう

を踏
ふ

まえまして、今後
こ ん ご

、来
らい

月
げつ

１１月
がつ

から１２月
がつ

の年
ねん

内
ない

にかけま

して庁内
ちょうない

で最終
さいしゅう

調整
ちょうせい

をしてまいりますが、企画
き か く

調整
ちょうせい

会議
か い ぎ

という局 長
きょくちょう

級
きゅう

の会議
か い ぎ

、市
し

長
ちょう

・

副市
ふ く し

長
ちょう

の会議
か い ぎ

がございます。当然
とうぜん

、その前
まえ

の段階
だんかい

では、担当
たんとう

者
しゃ

レベル、課長
かちょう

、部長
ぶちょう

レベル

の検討
けんとう

会議
か い ぎ

を開催
かいさい

いたします。今
いま

の予定
よ て い

では、１２月
がつ

中
ちゅう

に計画
けいかく

素案
そ あ ん

を公表
こうひょう

しまして、そ

れをもとに１月
がつ

にはパブリックコメントにかけたいと考
かんが

えております。また、同時
ど う じ

並行
へいこう

的
てき

に数値
す う ち

目標
もくひょう

やサービスの見込
み こ

み量
りょう

を再調整
さいちょうせい

していく期間
き か ん

がございます。 

また、本
ほん

協議会
きょうぎかい

につきましては、計画
けいかく

素案
そ あ ん

が公表
こうひょう

された段階
だんかい

で、その素案
そ あ ん

の内容
ないよう

等
とう

につ

いてご説明
せつめい

させていただいてご意見
い け ん

をいただく場
ば

を、できれば１月
がつ

から２月
がつ

中
ちゅう

くらいには

開催
かいさい

させていただきたいと考
かんが

えております。そういった調整
ちょうせい

期間
き か ん

を踏
ふ

まえまして、今
いま

の

ところの予定
よ て い

では３月
がつ

下旬
げじゅん

ごろに計画
けいかく

を公表
こうひょう

するため、鋭意
え い い

、作業
さぎょう

を進
すす

めているところで

ございます。 

長
なが

くなりましたが、計画
けいかく

の改定
かいてい

については以上
いじょう

でございます。 

○藤原
ふじわら

会長
かいちょう

 ありがとうございました。 

内容
ないよう

がかなり多岐
た き

にわたっておりますが、まず、今
いま

の内容
ないよう

につきまして、皆様
みなさま

から質問
しつもん

、

意見
い け ん

をあわせてお願
ねが

いしたいと思
おも

います。 

○大友
おおとも

委員
い い ん

 計画
けいかく

の目
もく

標
ひょう

数値
す う ち

に直接
ちょくせつ

反映
はんえい

していくものではないだろうと思
おも

うのですが、意見
い け ん

としてお聞
き

きいただきたいと思
おも

います。 

先
さき

ほどご説明
せつめい

の中
なか

に、日
にっ

中
ちゅう

活動
かつどう

系
けい

のサービスに対
たい

する意見
い け ん

として耳
みみ

にするところで支援
し え ん

内容
ないよう

や支援
し え ん

技術
ぎじゅつ

の向上
こうじょう

が望
のぞ

まれているというご報告
ほうこく

を伺
うかが

いました。実
じつ

は、私
わたくし

がかかわっ

ているところで、訪問系
ほうもんけい

に関
かん

するいろいろな意見
い け ん

があります。それはどういうことかとい

うと、ここでは訪問系
ほうもんけい

は重
じゅう

度
ど

の方
かた

たちの利用
り よ う

も当然
とうぜん

に増加
ぞ う か

していきますし、サービスの利用
り よ う

状 況
じょうきょう

は前年比
ぜんね んひ

で見
み

ましても増加
ぞ う か

傾向
けいこう

があるということは見
み

てとれます。しかし、現
げん

状
じょう

の
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問題
もんだい

として感
かん

じているのは、重
じゅう

度
ど

の障
しょう

がいを持
も

つ方
かた

のところに訪問系
ほうもんけい

のサービスが入
はい

っ

て、かかわっていたスタッフが事業
じぎょう

所
しょ

を退
たい

職
しょく

してしまうとサービス提供
ていきょう

が継続
けいぞく

していか

ないという事態
じ た い

が、 私
わたくし

がかかわっているところで何件
なんけん

かあるのです。それは、障
しょう

がい特
とく

性
せい

から来
く

るものやケアの難
むずか

しさもあるかもしれませんし、障
しょう

がい当事
と う じ

者
しゃ

の方
かた

たちがこの

ようなサービスを望
のぞ

むのだというところでなかなかマッチングしないことなど、背景
はいけい

には

いろいろありますが、いずれにしても、これから地域
ち い き

生活
せいかつ

に移行
い こ う

していき、訪問系
ほうもんけい

等
とう

々
など

も極
きわ

めて重要
じゅうよう

になるのだというお話
はなし

でありますから、数値目標
すうちもくひょう

は大変
たいへん

重要
じゅうよう

なところです。で

すから、数値
す う ち

目標
もくひょう

とあわせて、それらで掲
かか

げたところが実態
じったい

として本
ほん

当
とう

に障
しょう

がいを持
も

つ方
かた

たちの生活
せいかつ

支援
し え ん

にきちんとつながっていくようにするためにはどうあるべきかというとこ

ろもぜひ念頭
ねんとう

に置
お

いていただいて、システマチックな計画
けいかく

を検討
けんとう

いただければありがたい

と考
かんが

えております。 

○藤原
ふじわら

会長
かいちょう

 ありがとうございました。 

ただいま、資料
しりょう

２－２の部分
ぶ ぶ ん

で、先
さき

ほどは日
にっ

中
ちゅう

活動
かつどう

系
けい

の就労
しゅうろう

継続
けいぞく

支援
し え ん

で質
しつ

の向上
こうじょう

をと

いうお話
はなし

がありましたが、今
いま

、大友
おおとも

委員
い い ん

からは、訪問系
ほうもんけい

のところでも、何人
なんにん

利用
り よ う

したか、

それがふえたというだけではなく、本
ほん

当
とう

にサービス内容
ないよう

がそれを求
もと

めている人
にん

と一致
い っ ち

して

いるのかどうか、職
しょく

員
いん

がやめて提供
ていきょう

できなくなったという事態
じ た い

が発生
はっせい

しているというコ

メントをいただきました。これに対
たい

して、事務局
じむき ょく

からは何
なに

かありますか。 

○事務局
じむき ょく

（西田
に し だ

事業
じぎょう

計画
けいかく

担当
たんとう

係
かかり

長
ちょう

） 大友
おおとも

委員
い い ん

ご指摘
し て き

のとおりだと思
おも

います。 

数字
す う じ

だけではなく、質
しつ

の向上
こうじょう

など、実態
じったい

として支援
し え ん

につながるようにどういった取
と

り組
く

みができるかということも今後
こ ん ご

検討
けんとう

して、計画
けいかく

に位置
い ち

づけられるものは位置
い ち

づけていくと

いうことで、ご意見
い け ん

も踏
ふ

まえて庁内
ちょうない

で検討
けんとう

してまいりたいと思
おも

います。 

○藤原
ふじわら

会長
かいちょう

 ほかにいかがでしょうか。 

○池田
い け だ

委員
い い ん

 中 小
ちゅうしょう

企業家
きぎょ うか

同友会
どうゆうかい

の障害者
しょうがいしゃ

問題
もんだい

委員
い い ん

会
かい

の池田
い け だ

でございます。 

資料
しりょう

２－１の４ページにあります福祉
ふ く し

施設
し せ つ

から一般
いっぱん

就労
しゅうろう

への移行
い こ う

という部分
ぶ ぶ ん

で、大友
おおとも

委員
い い ん

と同
おな

じですが、数値目標
すうちもくひょう

、計画
けいかく

に対
たい

する実施
じ っ し

要綱
ようこう

として施策
し さ く

があるのかどうか。２２年
ねん

度
ど

は

一般
いっぱん

就労
しゅうろう

へ１８２名
めい

が実
じつ

現
げん

しております。これは雇用
こ よ う

促進
そくしん

法
ほう

等
とう

による効果
こ う か

と思
おも

われますが、

受
う

け皿
ざら

の企業
きぎょう

に対
たい

する支援
し え ん

、もしくは職
しょく

場定着
ばていちゃく

の支援
し え ん

で何
なに

か具体的
ぐたい てき

なことを考
かんが

えておら

れるのかどうか、これは計画
けいかく

ですので今後
こ ん ご

出
で

てくると思
おも

うのですが、そこをお聞
き

かせいた

だきたいと思
おも

います。 

○藤原
ふじわら

会長
かいちょう

 ありがとうございます。 

これは事務局
じむき ょく

でお答
こた

えいただく前
まえ

に、福祉
ふ く し

施設
し せ つ

から一般
いっぱん

就労
しゅうろう

への移行
い こ う

というところの福祉
ふ く し

施設
し せ つ

とは、通所
つうしょ

のところを限定
げんてい

に計算
けいさん

されているのですか。そのあたりも補足
ほ そ く

いただけれ

ば助
たす

かります。 

○事務局
じむき ょく

（西田
に し だ

事業
じぎょう

計画
けいかく

担当
たんとう

係
かかり

長
ちょう

） まず、会長
かいちょう

がご指摘
し て き

の福祉
ふ く し

施設
し せ つ

から一般
いっぱん

就労
しゅうろう

への

移行
い こ う

のところの福祉
ふ く し

施設
し せ つ

の定義
て い ぎ

、範囲
は ん い

でございます。資料
しりょう

２－２の２ページをごらんいた

だきたいと思
おも

います。ここに、日
にっ

中
ちゅう

活動
かつどう

系
けい

ということで、例
たと

えば生活
せいかつ

介護
か い ご

、自立
じ り つ

訓練
くんれん

、就労
しゅうろう
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移行
い こ う

支援
し え ん

、就労
しゅうろう

継続
けいぞく

支援
し え ん

が福祉
ふ く し

施設
し せ つ

ということです。そのうち、今
いま

の分析
ぶんせき

では、就労
しゅうろう

移行
い こ う

支援
し え ん

の利用
り よ う

者
しゃ

で一般
いっぱん

就労
しゅうろう

に移行
い こ う

される方
かた

が多
おお

いという分析
ぶんせき

をしております。 

そして、二
ふた

つ目
め

の具体的
ぐたい てき

な取
と

り組
く

みの部分
ぶ ぶ ん

でございます。受
う

け皿
ざら

整備
せ い び

も含
ふく

めたものでご

ざいますが、例
たと

えば、資料
しりょう

２－５の１０ページは、障害者
しょうがいしゃ

基本
き ほ ん

法
ほう

に基
もと

づく計画
けいかく

のもので、

雇用
こ よ う

・就労
しゅうろう

というところで、柱
はしら

を大
おお

きく三
みっ

つ記載
き さ い

しております。まず、就労
しゅうろう

相談
そうだん

支援
し え ん

体制
たいせい

を充実
じゅうじつ

するということです。ご承知
しょうち

のとおり、ハローワークなど、国
くに

の雇用
こ よ う

施策
し さ く

とも連携
れんけい

し、場合によっては教育との連携
れんけい

もあろうかと思
おも

いますが、そういった就労
しゅうろう

相談
そうだん

支援
し え ん

体制
たいせい

が一
ひと

つです。二
ふた

つ目
め

の雇用
こ よ う

の場
ば

の拡大
かくだい

ということで、今
いま

、検討
けんとう

しておりますのは、就
しゅう

職
しょく

へ

の支援
し え ん

と職
しょく

場定着
ばていちゃく

のための支援
し え ん

ということで、具体的
ぐたい てき

にはまだ予算
よ さ ん

の状 況
じょうきょう

があるもので

すから、例
たと

えば、今
いま

の就 業
しゅうぎょう

・生活
せいかつ

相談
そうだん

支援
し え ん

事業
じぎょう

ということで、国
くに

で言
い

うところのジョブ

コーチですが、札幌市
さっぽ ろし

でジョブサポーターという就
しゅう

職
しょく

や職
しょく

場定着
ばていちゃく

のために企業
きぎょう

と連携
れんけい

し

て取
と

り組
く

むといった事業
じぎょう

も実施
じ っ し

する予定
よ て い

でございます。また、企業
きぎょう

に対
たい

する支援
し え ん

のほとん

どが国
くに

の補助
ほ じ ょ

制度
せ い ど

などもあろうかと思
おも

うのですが、それもうまく活用
かつよう

することを考
かんが

えてお

ります。 

まだ検討
けんとう

段階
だんかい

でもありますことから、方向
ほうこう

性
せい

としてはそのような大枠
おおわく

で、今後
こ ん ご

、細
こま

かい

ものを検討
けんとう

してまいりたいと考
かんが

えております。 

○藤原
ふじわら

会長
かいちょう

 池田
い け だ

委員
い い ん

、よろしいですか。 

重
かさ

ねてご意見
い け ん

があればお願
ねが

いいたします。 

○池田
い け だ

委員
い い ん

 間違
ま ち が

っているかもしれませんが、現在
げんざい

のジョブコーチ制度
せ い ど

は就
しゅう

職
しょく

のための

ものでとても効果
こ う か

があると思
おも

っております。職
しょく

場定着
ばていちゃく

もどれぐらいまでの期間
き か ん

のものがな

されるのかということをとても不安
ふ あ ん

に思
おも

っております。今
いま

、国
くに

でもそういった制度
せ い ど

はない

のではないか。離
り

職
しょく

したときにどうなっているのかということも含
ふく

め、途切
と ぎ

れのない支援
し え ん

をするために、そこのところが制度
せ い ど

的
てき

にあると、当事
と う じ

者
しゃ

はもちろんですが、皆
みな

さんが安心
あんしん

で

きるのです。ですから、そこをぜひ検討
けんとう

していただきたいと思
おも

います。 

○藤原
ふじわら

会長
かいちょう

 ご意見
い け ん

ということですね。 

それでは、髙森
たかもり

委員
い い ん

からどうぞ。 

○髙森
たかもり

委員
い い ん

 最初
さいしょ

に確認
かくにん

です。 

障害者
しょうがいしゃ

保健
ほ け ん

福祉
ふ く し

計画
けいかく

は、概要版
がいようばん

ということで、４ページの上
うえ

に分野
ぶ ん や

ごとの基本
き ほ ん

施策
し さ く

とい

うことで、八
やっ

つの分野
ぶ ん や

に分
わ

けて、それぞれの分野
ぶ ん や

で１、２、３と数字
す う じ

が振
ふ

られて、説明
せつめい

が

ありますね。実際
じっさい

に計画
けいかく

になる場合
ば あ い

には、１、２、３が分野
ぶ ん や

１の主
おも

な施策
し さ く

の柱立
はしらだ

てになっ

て、丸
まる

がかいてあるものがその中
なか

でやっていく施策
し さ く

の総体
そうたい

的
てき

な説明
せつめい

になって、これに具体的
ぐたい てき

な事業
じぎょう

がくっついていくということでよろしいですね。 

○事務局
じむき ょく

（西田
に し だ

事業
じぎょう

計画
けいかく

担当
たんとう

係
かかり

長
ちょう

） はい。 

○髙森
たかもり

委員
い い ん

 それでは、意見
い け ん

を述
の

べさせていただきます。 

まず、４ページの分野
ぶ ん や

１の理解
り か い

促進
そくしん

の１の三
みっ

つ目
め

の丸
まる

です。 

ここに書
か

いてあることは理解
り か い

促進
そくしん

にはつながらないです。ここでは、地域
ち い き

福祉
ふ く し

の増進
ぞうしん

を図
はか
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りますという言
い

い方
かた

でとめておりますが、これでは理解
り か い

促進
そくしん

の説明
せつめい

になっていないと思
おも

い

ますので、もうちょっとご検討
けんとう

いただければと思
おも

います。 

それから、５ページの一番上
いちばんうえ

の４のボランティア活動
かつどう

・社
しゃ

会
かい

貢献
こうけん

活動
かつどう

の理解
り か い

促進
そくしん

です。書
か

かれていることは地域
ち い き

福祉
ふ く し

活動
かつどう

の普及
ふきゅう

啓発
けいはつ

に努
つと

めますとなっておりますが、これでは社
しゃ

会
かい

貢献
こうけん

活動
かつどう

やボランティア活動
かつどう

の理解
り か い

促進
そくしん

の説明
せつめい

にはなっていないと思
おも

います。書
か

くとすれば、

ボランティア、あるいは地域
ち い き

福祉
ふ く し

活動
かつどう

、具体的
ぐたい てき

に地域
ち い き

において地域
ち い き

福祉
ふ く し

に関
かん

して社
しゃ

会
かい

貢献
こうけん

を

やっている活動
かつどう

などを市民
し み ん

に紹介
しょうかい

することによってこういった活動
かつどう

への理解
り か い

を促進
そくしん

すると

いうことであればわかりますが、これでは表題
ひょうだい

とは合
あ

わないと思
おも

いますので、ご検討
けんとう

をお

願
ねが

いします。 

それから、８ページの分野
ぶ ん や

４の２で雪対策
ゆきたいさく

と災
さい

害
がい

時
じ

等
とう

の安全
あんぜん

対策
たいさく

の推進
すいしん

となっておりま

すが、ここには雪対策
ゆきたいさく

が一言
ひとこと

も触
ふ

れられておりません。したがいまして、雪
ゆき

対策
たいさく

をきちん

と位置
い ち

づける必要
ひつよう

があるのではないかと思
おも

います。 

それから、９ページの分野
ぶ ん や

５の４の卒業後
そつぎょうご

の支援
し え ん

です。一
ひと

つ目
め

の丸
まる

は就労
しゅうろう

支援
し え ん

で二
ふた

つ目
め

の丸
まる

は生活
せいかつ

支援
し え ん

につながっていく部分
ぶ ぶ ん

だと思
おも

います。卒業後
そつぎょうご

の支援
し え ん

はだれがやるのかとい

うことです。これは、学校
がっこう

がやるわけではありません。そうすると、これはそれぞれの分野
ぶ ん や

で述
の

べられていることをダブりでここに入
い

れているのではないかと思
おも

いますが、その辺
へん

の整理
せ い り

を考
かんが

えたらいかがかと思
おも

います。 

先
さき

ほど、障
しょう

がい者
しゃ

にかかわる消費
しょうひ

生活
せいかつ

相談
そうだん

の関係
かんけい

を情報
じょうほう

コミュニケーションの中
なか

で取
と

り

上
あ

げられておりましたが、むしろ、そういった部分
ぶ ぶ ん

は生活
せいかつ

支援
し え ん

で位置
い ち

づける方
ほう

が適切
てきせつ

では

ないかと思
おも

います。あるいは、権利
け ん り

擁護
よ う ご

等
とう

までいきますと飛
と

んでしまいますので、生活
せいかつ

支援
し え ん

でも取
と

り上
あ

げるべきことではないかと思
おも

います。 

最後
さ い ご

に、分野
ぶ ん や

７と分野
ぶ ん や

８で書
か

かれていることで、障
しょう

がい特
とく

性
せい

に応
おう

じた配慮
はいりょ

、あるいは、

スポーツのところでは必要
ひつよう

な配慮
はいりょ

と言
い

っておりますけれども、中身
な か み

が非常
ひじょう

に抽 象
ちゅうしょう

的
てき

でよ

くわかりません。したがって、生活
せいかつ

支援
し え ん

のところの記述
きじゅつ

のように、何
なに

か例示
れ い じ

などを入
い

れな

がら説明
せつめい

しないとよくわからないのではないかと思
おも

います。ただ、これは概要版
がいようばん

ですので、

具体的
ぐたい てき

な施策
し さ く

が入
はい

ればわかりますが、概要版
がいようばん

でも少
すこ

しわかるような形
かたち

にしておいた方
ほう

がい

いのかなと思
おも

います。 

以上
いじょう

、意見
い け ん

でございます。 

○藤原
ふじわら

会長
かいちょう

 ありがとうございます。 

ただいま、資料
しりょう

２－５に対
たい

して何カ
な ん か

所
しょ

かご意見
い け ん

をいただきましたが、これに対
たい

して事務局
じむき ょく

からいかがですか。 

○事務局
じむき ょく

（西田
に し だ

事業
じぎょう

計画
けいかく

担当
たんとう

係
かかり

長
ちょう

） どうもありがとうございます。 

まず、前段
ぜんだん

の理解
り か い

促進
そくしん

の部分
ぶ ぶ ん

については、再
さい

度
ど

、整理
せ い り

したいと思
おも

います。また、これは概要版
がいようばん

ということでかいつまんで記載
き さ い

したものですが、例
たと

えば、分野
ぶ ん や

４の８ページの雪対策
ゆきたいさく

の部分
ぶ ぶ ん

は、計画
けいかく

の概要版
がいようばん

ではない本
ほん

書
しょ

には取
と

り組
く

み施策
し さ く

として掲載
けいさい

する予定
よ て い

になっておりますが、

概要版
がいようばん

についても記載
き さ い

の見直
み な お

しを検討
けんとう

したいと思
おも

っております。その他
た

、分野
ぶ ん や

７、分野
ぶ ん や

８
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についても整理
せ い り

させていただきたいと思
おも

います。 

○藤原
ふじわら

会長
かいちょう

 ご意見
い け ん

ということでよろしいですね。 

それでは、皆様
みなさま

からご意見
い け ん

をお願
ねが

いいたします。 

○西坂
にしさか

委員
い い ん

 セルフサポートセンターの西坂
にしさか

と申
もう

します。 

二
ふた

つありまして、一つ目
め

が、就労
しゅうろう

移行
い こ う

支援
し え ん

の中
なか

でジョブコーチや就
しゅう

職
しょく

相談
そうだん

員
いん

と接
せっ

して

いるのですけれども、実際
じっさい

に一般
いっぱん

就労
しゅうろう

はしたはいいのだけれども、その中
なか

で当事
と う じ

者
しゃ

が人間関係
にんげんかんけい

ですごく悩
なや

んでいたり、雇用
こ よ う

した方
ほう

でも、この人
ひと

は一体
いったい

どうしてここで休
やす

んでしまうのか、

ここでぐあいが悪
わる

くなってしまうかがわからないということで、双方
そうほう

でとても混乱
こんらん

されて

いる感
かん

じが、いろいろな就労
しゅうろう

支援
し え ん

の方
かた

や当事
と う じ

者
しゃ

のグループに行
い

って感
かん

じます。ですから、

当事
と う じ

者
しゃ

の方
かた

にどんなことが起
お

きているか、雇用
こ よ う

者
しゃ

の側
がわ

で当事
と う じ

者
しゃ

を雇用
こ よ う

したときに何
なに

が起
お

き

るのかをぜひ知
し

っていただきたいというか、その辺
へん

を研究
けんきゅう

していただきたいと思
おも

いました。 

その質
しつ

の向上
こうじょう

が一番
いちばん

難
むずか

しいと思
おも

うのですが、そこが、先
さき

ほど池田
い け だ

委員
い い ん

が言
い

われていた

ように、長
なが

いスパンで同
おな

じところに勤
つと

め続
つづ

けるのが一番
いちばん

難
むずか

しいことですから、それがすご

く大事
だ い じ

かと思
おも

いました。 

もう一
ひと

つは、資料
しりょう

２－１で入院
にゅういん

中
ちゅう

の精神
せいしん

障
しょう

がい者
しゃ

の地域
ち い き

生活
せいかつ

への移行
い こ う

者
しゃ

の把握
は あ く

方
ほう

法
ほう

に

ついて、どういうところが難
むずか

しいのか、お聞
き

かせいただければと思
おも

いました。 

○藤原
ふじわら

会長
かいちょう

 ありがとうございます。 

１点
てん

目
め

はご意見
い け ん

ということで伺
うかが

って、２点
てん

目
め

は資料
しりょう

２－１で調査
ちょうさ

方
ほう

法
ほう

に難
なん

があったとい

うご説明
せつめい

のところを補足
ほ そ く

していただけますか。 

○事務局
じむき ょく

（西田
に し だ

事業
じぎょう

計画
けいかく

担当
たんとう

係
かかり

長
ちょう

） 二
ふた

つ目
め

の数値目標
すうちもくひょう

の入院
にゅういん

中
ちゅう

の精神
せいしん

障
しょう

がい者
しゃ

に関
かん

す

ることです。まず、退院
たいいん

可能
か の う

者
しゃ

数
すう

の把握
は あ く

でございます。これは、医療
いりょう

機
き

関
かん

において調査
ちょうさ

を

していただきまして、その数字
す う じ

を集計
しゅうけい

するという調査
ちょうさ

方
ほう

法
ほう

で、北海道
ほっかいどう

において隔年
かくねん

で実施
じ っ し

している調査
ちょうさ

でございます。何
なに

をもって退院
たいいん

可能
か の う

だと判断
はんだん

するのかという基準
きじゅん

なども非常
ひじょう

に

難
むずか

しいということもあって、そういった課題
か だ い

が一
ひと

つございます。また、当初
とうしょ

の平成
へいせい

１７年
ねん

度
ど

に４００人
にん

が退院
たいいん

可能
か の う

であると一
いっ

たん集計
しゅうけい

しまして、その後
ご

、進捗
しんちょく

管理
か ん り

をしていきま

すときに、４００人
にん

個々
こ こ

の方
かた

が退院
たいいん

されたのかどうかというように、個人
こ じ ん

を追
お

って調査
ちょうさ

を

することにはなっておりませんでした。例
たと

えば、２１年
ねん

度
ど

の退院
たいいん

可能
か の う

者
しゃ

数
すう

は２３４人
にん

です

が、２１年
ねん

度
ど

に調査
ちょうさ

したその時点
じ て ん

で退院
たいいん

可能
か の う

者
しゃ

が２３４人
にん

だったという調査
ちょうさ

結果
け っ か

になって

おりまして、その中
なか

に１７年
ねん

当時
と う じ

にいた４００人
にん

がどうだったかという数字
す う じ

の追
お

い方
かた

がで

きていないという調査
ちょうさ

方
ほう

法
ほう

なものですから、現在
げんざい

、国
くに

においてどういった数値
す う ち

目標
もくひょう

を設定
せってい

するのかを含
ふく

めて検討
けんとう

中
ちゅう

という状 況
じょうきょう

になっております。 

○藤原
ふじわら

会長
かいちょう

 西坂
にしさか

委員
い い ん

、いかがですか。 

○西坂
にしさか

委員
い い ん

 すごくよくわかりました。 

実際
じっさい

に退院
たいいん

してもいいという形
かたち

で医療
いりょう

機
き

関
かん

が判断
はんだん

しても、実際
じっさい

に受
う

け入
い

れるグループホ

ームやケアホームなど日
にっ

中
ちゅう

活動
かつどう

をする場
ば

所
しょ

がなく、ご本
ほん

人
にん

がそこでやっぱりしたくないと

なる場合
ば あ い

を結構
けっこう

身近
み ぢ か

で見
み

ているので、後
あと

を追
お

っていく形
かたち

で、その４００人
にん

の方
かた

が５年
ねん

後
ご

、
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１０年
ねん

後
ご

にどうなっていったかという形
かたち

で調
しら

べていただければありがたいと思
おも

いました。 

よろしくお願
ねが

いします。 

○藤原
ふじわら

会長
かいちょう

 追跡
ついせき

のデータということでございますね。 

ありがとうございます。 

引
ひ

き続
つづ

き、ご質問
しつもん

やご意見
い け ん

をお願
ねが

いいたします。 

○加藤
か と う

委員
い い ん

 きらめきの里
さと

の加藤
か と う

でございます。 

 先
さき

ほど大友
おおとも

委員
い い ん

もおっしゃっていたところに関連
かんれん

するかと思
おも

うのですけれども、事業
じぎょう

所
しょ

の

数
かず

があるということと質
しつ

のところでギャップがあるということでした。私
わたくし

どもは児
じ

童
どう

の施設
し せ つ

なものですから、児
じ

童
どう

デイサービスに関
かん

しても事業
じぎょう

所
しょ

数
すう

が爆発
ばくはつ

的
てき

にふえましたけれども、

その中身
な か み

として、療育
りょういく

支援
し え ん

をやられているところがどこまであるのかという調査
ちょうさ

をされて

いるのかどうかをお伺
うかが

いしたいと思
おも

います。 

もう一方
いっぽう

で、児
じ

童
どう

デイサービスは数値
す う ち

的
てき

に単価
た ん か

が高
たか

い事業
じぎょう

ではありますが、使用
し よ う

の仕方
し か た

と

いうか、身近
み ぢ か

な保護
ほ ご

者
しゃ

ではレスパイトサービスとして利用
り よ う

されるケースがあるように伺
うかが

っ

ております。そうなると、そこのニーズがどれくらいあって、そのニーズに合
あ

わせたサー

ビスの量
りょう

がどれぐらいあって、日
にっ

中
ちゅう

一時
い ち じ

支援
し え ん

などは特
とく

にそうですが、提供
ていきょう

できるサービ

ス事業
じぎょう

所
しょ

がどれくらいあるのか、その辺
へん

の調査
ちょうさ

をされているのかどうか、その２点
てん

に関
かん

し

てお伺
うかが

いしたいと思
おも

います。 

そして、分野
ぶ ん や

３の障
しょう

がいの保健
ほ け ん

・医療
いりょう

に関
かん

するところで、医療
いりょう

ケアの必要
ひつよう

な重
じゅう

度
ど

障
しょう

が

いの方
かた

との連携
れんけい

体制
たいせい

の充実
じゅうじつ

を図
はか

りますと書
か

かれております。それに関
かん

しては、今
いま

、ものす

ごく重
おも

い状態
じょうたい

で医療
いりょう

ケアの必要
ひつよう

なお子
こ

さんたちがたくさん在宅
ざいたく

されていますが、それに関
かん

するサービスが非常
ひじょう

に足
た

りないです。一方
いっぽう

で、重 症
じゅうしょう

心身
しんしん

障
しょう

がい児
じ

施設
し せ つ

の中
なか

で年齢
ねんれい

の高
たか

く

なった方
かた

々
がた

がなかなか地域
ち い き

移行
い こ う

できづらく、医療
いりょう

ケアがなくても重 症
じゅうしょう

心身
しんしん

障
しょう

がいという

状 況
じょうきょう

の中
なか

で地域
ち い き

移行
い こ う

できないケースがあります。そういった方々
かたがた

が地域
ち い き

移行
い こ う

できるため

にどういったサービスをつくっていくのかが計画
けいかく

の中
なか

に、これはそんなにすぐにできるこ

とと思
おも

っていないのですけれども、先
さき

ほどの児
じ

童
どう

の部分
ぶ ぶ ん

に関
かん

しては障
しょう

がいの分野
ぶ ん や

だけでは

なくて、子
こ

育
そだ

てに関
かん

して連携
れんけい

を図
はか

らなければいけなくて、そちらが主体
しゅたい

になると思
おも

います

が、もう一方
いっぽう

で、医療
いりょう

ケアの必要
ひつよう

な方
かた

たちに関
かん

しては、障
しょう

がいでありつつ医療
いりょう

であるとい

う間
あいだ

のところで地域
ち い き

移行
い こ う

しづらい状 況
じょうきょう

があり、大人
お と な

の方
かた

に関
かん

しても、病院
びょういん

から退院
たいいん

でき

ない状 況
じょうきょう

の医療
いりょう

ケアのあるお子さんに関
かん

しても、ニーズとしてたくさん上
あ

がっているに

もかかわらず、サービスが足
た

りない状 況
じょうきょう

があると思
おも

いますので、その辺
へん

に関
かん

して、ター

ミナル的
てき

な、センター的
てき

な機能
き の う

を果
は

たすものや、医療
いりょう

ケアのある方
かた

の障
しょう

がい児
じ

・者
しゃ

の相談
そうだん

を専門
せんもん

に行
おこな

える場
ば

所
しょ

があるとか、病院
びょういん

と福祉
ふ く し

のサービスをつなげるような場
ば

所
しょ

をぜひ考
かんが

え

ていただければと思
おも

っております。 

○藤原
ふじわら

会長
かいちょう

 ご意見
い け ん

も含
ふく

まれていたと思
おも

いますが、１点
てん

目
め

は、資料
しりょう

２－２の児
じ

童
どう

デイサー

ビスの実態
じったい

で、数
かず

はふえていますが、療育
りょういく

支援
し え ん

をやっているかどうか、レスパイトの対応
たいおう

をしているということもありますが、そういう調査
ちょうさ

はありますか。 
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○事務局
じむき ょく

（高橋
たかはし

自立
じ り つ

支援
し え ん

担当
たんとう

課長
かちょう

） 児
じ

童
どう

デイサービスについては、本
ほん

当
とう

に爆発
ばくはつ

的
てき

に、今
いま

は

１００カ所
しょ

以上
いじょう

あり、全国的
ぜんこくてき

に見
み

ても札幌
さっぽろ

はとても多
おお

い実態
じったい

にあり、我々
われわれ

もそういう認識
にんしき

を

しています。 

 この質
しつ

の向上
こうじょう

につきましては、個別
こ べ つ

の監査
か ん さ

指導
し ど う

をやっておりますので、そういった中
なか

で

個別
こ べ つ

には指導
し ど う

をし、問題
もんだい

があるところにつきましては指摘
し て き

もしながら改善策
かいぜんさく

を我々
われわれ

に提供
ていきょう

し、それを認識
にんしき

していただくということがあります。それから、来
らい

年
ねん

度
ど

は、法
ほう

改正
かいせい

に伴
ともな

っ

て、札幌市
さっぽ ろし

は、今度
こ ん ど

、北海道
ほっかいどう

からの権限
けんげん

移譲
いじょう

で、サービス提供
ていきょう

事業
じぎょう

所
しょ

の指定
し て い

事務
じ む

を行
おこな

う

ことになるので、その範囲
は ん い

内
ない

ではもっと質
しつ

の向上
こうじょう

に着目
ちゃくもく

しながら指定
し て い

に向
む

けて何
なん

らかの形
かたち

でできていったらいいなと考
かんが

えております。 

それから、アンケートは特
とく

段
だん

しておりませんが、今
いま

のようなお答
こた

えになろうかと思
おも

いま

す。 

○藤原
ふじわら

会長
かいちょう

 加藤
か と う

委員
い い ん

、あとは何
なに

かありますでしょうか。 

○加藤
か と う

委員
い い ん

 重
じゅう

度
ど

心身
しんしん

障
しょう

がいの医療
いりょう

ケアについてです。 

○藤原
ふじわら

会長
かいちょう

 もう一点
いってん

は、資料
しりょう

２の分野
ぶ ん や

３に関
かん

してですね。 

医療
いりょう

的
てき

ケアの必要
ひつよう

な重度
じゅうど

の子
こ

どもの地域
ち い き

支援
し え ん

は特
とく

に加齢
か れ い

になると難
むずか

しくなるということ

や病院
びょういん

と家庭
か て い

と地域
ち い き

との連携
れんけい

を相談
そうだん

するような場所
ば し ょ

が不足
ふ そ く

しているのではないか、サービ

スも重
じゅう

度
ど

心身
しんしん

障
しょう

がいで医療
いりょう

も必要
ひつよう

となるとなかなか行
ゆ

き届
とど

いたサービスに当
あ

たることが

できないというご意見
い け ん

だったと思
おも

います。 

これは、ご意見
い け ん

でもありますが、現
げん

時点
じ て ん

でコメントがあればお願
ねが

いします。 

○加藤
か と う

委員
い い ん

 例
たと

えば、相談
そうだん

支援
し え ん

事業
じぎょう

所
しょ

がありますが、その中
なか

でどれぐらいそういった相談
そうだん

を

受
う

けているのかという数字
す う じ

的
てき

なものはありますか。また、病院
びょういん

から退院
たいいん

してくるときにど

こを利用
り よ う

しているか、どういうところで相談
そうだん

しているかはわかっていますか。 

○事務局
じむき ょく

（高橋
たかはし

自立
じ り つ

支援
し え ん

担当
たんとう

課長
かちょう

） 大変
たいへん

恐 縮
きょうしゅく

ですが、個別
こ べ つ

には相談
そうだん

事業
じぎょう

所
しょ

等
とう

でもアン

ケート等
とう

で重度
じゅうど

心身
しんしん

障
しょう

がい者
しゃ

に対
たい

する相談
そうだん

の件数
けんすう

をカウントしていない状態
じょうたい

だと思
おも

いま

す。今後
こ ん ご

、またそういったご意見
い け ん

を踏
ふ

まえて、相談
そうだん

支援
し え ん

事業
じぎょう

所
しょ

の充実
じゅうじつ

を図
はか

っていきたいと

思
おも

いますし、重
じゅう

度
ど

心身
しんしん

障
しょう

がいについては、 私
わたくし

たちもいろいろな施策
し さ く

ができず、国
くに

に要望
ようぼう

も進
すす

めつつ、我々
われわれ

札幌市
さっぽ ろし

としても単独
たんどく

で何
なに

か支援
し え ん

事業
じぎょう

、施策
し さ く

ができないかと考
かんが

えておりま

す。 

これは、財源
ざいげん

確保
か く ほ

もにらみつつ、一
ひと

つでも新
あら

たな施策
し さ く

展開
てんかい

を考
かんが

えておりますので、もう

ちょっとお時間
じ か ん

をいただきたいと思
おも

います。 

計画
けいかく

には、具体的
ぐたい てき

にこれをやるということは書
か

けないと思
おも

いますが、鋭意
え い い

努力
どりょく

して進
すす

め

ている途上
とじょう

でございますので、お許
ゆる

し願
ねが

いたいと思
おも

います。 

○藤原
ふじわら

会長
かいちょう

 ありがとうございます。 

皆様
みなさま

からご質問
しつもん

やご意見
い け ん

をお願
ねが

いいたします。 

○山
やま

内
うち

委員
い い ん

 分野
ぶ ん や

２の生活
せいかつ

支援
し え ん

のところの福祉
ふ く し

用具
よ う ぐ

のことです。 

日
にち

常
じょう

生活
せいかつ

用具
よ う ぐ

は修理
しゅうり

するということはないのですか。 
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○事務局
じむき ょく

（天田
あ ま だ

障
しょう

がい福祉
ふ く し

担当
たんとう

部長
ぶちょう

） ありません。 

○山
やま

内
うち

委員
い い ん

 今回
こんかい

、ある方
かた

が日
にち

常
じょう

生活
せいかつ

用具
よ う ぐ

の申請
しんせい

に行
い

ったときに、ベッドをお願
ねが

いしに行
い

ったときに、ご本
ほん

人
にん

は修理
しゅうり

で行
い

かれたらしいのです。そうしたら、耐用
たいよう

年
ねん

数
すう

も近
ちか

いので、取
と

りかえていただいて構
かま

わないというお話
はなし

をいただいたらしいのです。 

結局
けっきょく

、業
ぎょう

者
しゃ

に来
き

ていただいてみると、持
も

ち出
だ

し金
きん

が結構
けっこう

大
おお

きくなって、２パターンを考
かんが

えていただいたらしいのですが、結局
けっきょく

、持
も

ち出
だ

しが高
たか

くなり、修理
しゅうり

を自費
じ ひ

で払
はら

ったら幾
いく

ら

だと言
い

ったら、そちらの方
ほう

が安
やす

かったのです。年
ねん

金
きん

生活
せいかつ

の方
かた

だったのですが、結局
けっきょく

、自費
じ ひ

で直
なお

されて使
つか

うということを選択
せんたく

したらしいのですけれども、歩
ほ

装具
そ う ぐ

に関
かん

しては新
あら

しく申請
しんせい

と修理
しゅうり

があるのです。ですから、できるのなら日常
にちじょう

生活
せいかつ

用具
よ う ぐ

の中
なか

にも修理
しゅうり

があれば、今
いま

、

いろいろな意味
い み

で財政
ざいせい

が大変
たいへん

だということでよく聞
き

かれるので、例
たと

えば、ベッドなどは１

５万
まん

４，０００円
えん

でしたか、金額
きんがく

がある中
なか

で買
か

うので、新
あら

しいものを買
か

わなくても１万円
まんえん

で

修理
しゅうり

の交換
こうかん

できるということです。普通
ふ つ う

、一般
いっぱん

に考
かんが

えたときの発
はつ

想
そう

ですが、それでできる

のなら、そういうところも修理
しゅうり

の対象
たいしょう

になってくれたらすごく助
たす

かるというお話
はなし

をいた

だいていたものですから、考
かんが

えていただければと思
おも

います。 

○藤原
ふじわら

会長
かいちょう

 ありがとうございます。 

ご意見
い け ん

を伺
うかが

うということで、何
なに

かありますか。 

○事務局
じむき ょく

（前田
ま え だ

在宅
ざいたく

福祉
ふ く し

係
かかり

長
ちょう

） 今
いま

のことと直接
ちょくせつ

かかわることではないのですが、今
いま

、車
くるま

いすについて、児
じ

童
どう

の場合
ば あ い

は特殊
とくしゅ

な装置
そ う ち

があるということで、修理
しゅうり

をした場合
ば あ い

の瑕疵
か し

担保
た ん ぽ

責任
せきにん

、中古車
ちゅうこしゃ

で言
い

えば何年
なんねん

保証
ほしょう

という部分
ぶ ぶ ん

も非常
ひじょう

に難
むずか

しいということで、我々
われわれ

も環境局
かんきょうきょく

に

要請
ようせい

しました。しかし、札幌市
さっぽ ろし

社
しゃ

会
かい

福祉
ふ く し

協議会
きょうぎかい

で車
くるま

いすのリサイクルの情報
じょうほう

提供
ていきょう

事業
じぎょう

に

ついて、ぜひ、それを広
ひろ

めていただきたいということで、今回
こんかい

につきましては、ごみの分別
ぶんべつ

ガイド等
とう

に車
くるま

いすの不要
ふ よ う

な方
かた

についてはリサイクルの推進
すいしん

事業
じぎょう

がありますということで、

リサイクル品
ひん

の活用
かつよう

について載
の

せました。その背景
はいけい

には、毎年
まいとし

、３００台
だい

程度
て い ど

の車
くるま

いすが

ホッパー車
しゃ

によって大型
おおがた

ごみとして廃棄
は い き

されている状 況
じょうきょう

も伺
うかが

っておりました。子
こ

どもの

特殊
とくしゅ

な車
くるま

いす等
とう

は除
のぞ

くのですけれども、使
つか

えるものについてはぜひリサイクルを図
はか

ってい

ただきたいということで、 私
わたくし

どもで環境局
かんきょうきょく

等
とう

に働
はたら

きかけを行
おこな

って、社
しゃ

会
かい

福祉
ふ く し

協議会
きょうぎかい

の

協 力
きょうりょく

を得
え

ながらリサイクルできる方策
ほうさく

について今後
こ ん ご

とも考
かんが

えてまいりたいと思
おも

いますの

で、よろしくお願
ねが

いします。 

○山
やま

内
うち

委員
い い ん

 障
しょう

がいのある方
かた

たちは、自分
じ ぶ ん

の体
からだ

に合
あ

ったものはなかなかなくて、オーダ

ーでつくっていくので、リサイクルもなかなか難
むずか

しいと思
おも

います。別
べつ

に悪
わる

いことではない

のです。自分
じ ぶ ん

の体
からだ

に合
あ

ったものを修理
しゅうり

することで使
つか

っていけるのでしたら、それはいいこ

とだと思
おも

うので、そういう意味
い み

も兼
か

ねて体
からだ

に合
あ

うものを考
かんが

えたときには、そういうもの

も修理
しゅうり

の対象
たいしょう

にしていただくように考
かんが

えていただければ助
たす

かります。よろしくお願
ねが

いし

ます。 

○藤原
ふじわら

会長
かいちょう

 日
にち

常
じょう

生活
せいかつ

用具
よ う ぐ

にもそういう発
はつ

想
そう

を入
い

れてほしいというご要望
ようぼう

だったと思
おも

い

ます。 
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ほかにいかがですか。 

○阿部
あ べ

委員
い い ん

 山
やま

の手
て

養護学校
ようごがっこう

の阿部
あ べ

です。 

概要版
がいようばん

の９ページの分野
ぶ ん や

５を見
み

せていただいて、何点
なんてん

かお話
はな

しさせていただきたいと思
おも

い

ます。 

一
ひと

つは、ライフステージに応
おう

じた相談
そうだん

支援
し え ん

体制
たいせい

の充実
じゅうじつ

とございますが、ここの丸
まる

と３番
ばん

目
め

の学校
がっこう

教育
きょういく

の充実
じゅうじつ

の一
ひと

つ目
め

の丸
まる

が基本
き ほ ん

的
てき

には同
おな

じ文言
ぶんげん

になっているのです。これはど

ういったお考
かんが

えなのかということです。 

また、ライフステージに応
おう

じたとなれば、ライフステージはどこまでのスパンで考
かんが

えて

いらっしゃるのか。児
じ

童
どう

生徒
せ い と

ということもあれば、学校
がっこう

ですと、どうしても学歴
がくれき

は小
しょう

・中
ちゅう

・

高校
こうこう

の範囲
は ん い

で限定
げんてい

してしまうような表
ひょう

現
げん

になるものですから、その辺
へん

をどうお考
かんが

えにな

るのかということで、相談
そうだん

支援
し え ん

体制
たいせい

の充実
じゅうじつ

ということであれば、結
むす

びとしては教育
きょういく

的
てき

支援
し え ん

体制
たいせい

の充実
じゅうじつ

なのかと思
おも

いました。 

また、３番
ばん

目
め

に書
か

いている学校
がっこう

教育
きょういく

の充実
じゅうじつ

については、これはこれでわかるのですが、

一
ひと

つは、障害者
しょうがいしゃ

基本
き ほ ん

法
ほう

の改正
かいせい

に伴
ともな

うインクルーシブの部分
ぶ ぶ ん

をどうお考
かんが

えなのかというこ

とです。第
だい

１６条
じょう

関係
かんけい

では共生
きょうせい

という言葉
こ と ば

が入
はい

っておりますね。そういうあたりをどう

するかということです。 

最後
さ い ご

に、教育
きょういく

委員
い い ん

会
かい

で持
も

っている特
とく

別
べつ

支援
し え ん

教育
きょういく

基本
き ほ ん

計画
けいかく

がありますが、あれは平成
へいせい

１

５年
ねん

度
ど

から３１年
ねん

度
ど

の計画
けいかく

期間
き か ん

だと思
おも

いますけれども、それとの整合性
せいごうせい

をどうするか。逆
ぎゃく

に、これは教育
きょういく

委員
い い ん

会
かい

の方
ほう

でこれに基
もと

づいて変
か

えていくのかどうか。 私
わたくし

どもでは、担当
たんとう

する主事
し ゅ じ

から変
か

えるとは聞
き

いていないものですから、その辺
へん

のことも教
おし

えていただける範囲
は ん い

でお願
ねが

いします。その辺
へん

との整合性
せいごうせい

は必要
ひつよう

なのかなと感
かん

じました。 

○藤原
ふじわら

会長
かいちょう

 ありがとうございました。 

 資料
しりょう

２－５の９ページの分野
ぶ ん や

５の教育
きょういく

育
いく

成
せい

に関
かん

して、文言
ぶんげん

の問題
もんだい

がありますが、お願
ねが

い

します。 

○事務局
じむき ょく

（西田
に し だ

事業
じぎょう

計画
けいかく

担当
たんとう

係
かかり

長
ちょう

） まず、計画
けいかく

の基本
き ほ ん

施策
し さ く

１と３の説明
せつめい

が同
おな

じという

ことです。これは、今
いま

、整理
せ い り

している段階
だんかい

でございます。この分野
ぶ ん や

５につきましては、教育
きょういく

委員
い い ん

会
かい

の施策
し さ く

が多
おお

くなってございます。先
さき

ほど、特
とく

別
べつ

支援
し え ん

教育
きょういく

に関
かん

する基本
き ほ ん

計画
けいかく

との整合性
せいごうせい

も、特
とく

に教育
きょういく

委員
い い ん

会
かい

といろいろ協
きょう

議
ぎ

してこの分野
ぶ ん や

５をつくり上
あ

げており、今
いま

も検討
けんとう

中
ちゅう

で

ございます。ライフステージとはどこまでかというご指摘
し て き

でしたが、持
も

ち帰
かえ

って整理
せ い り

した

いと思
おも

います。ただ、想
そう

定
てい

としまして、教育育成
きょういくいくせい

の分野
ぶ ん や

ですから、例
たと

えば出 生
しゅっしょう

して、そ

こから保育
ほ い く

、学齢期
がくれ いき

、高校
こうこう

ぐらいまでかという個人
こ じ ん

的
てき

な考
かんが

えかも含
ふく

まれておりますけれど

も、整理
せ い り

をさせていただきたいと思
おも

います。 

 また、３番
ばん

目
め

の教育
きょういく

の充実
じゅうじつ

ということでご指摘
し て き

がございました。改正
かいせい

障害者
しょうがいしゃ

基本
き ほ ん

法
ほう

の関係
かんけい

ですが、これは教育
きょういく

委員
い い ん

会
かい

とも整理
せ い り

してまいりたいと思
おも

っておりますけれども、現
げん

段階
だんかい

で

は概要版
がいようばん

に記載
き さ い

したものが大
おお

まかな方向
ほうこう

性
せい

です。これも、教育
きょういく

委員
い い ん

会
かい

とも先般
せんぱん

いろいろ相談
そうだん

したときに、予算
よ さ ん

的
てき

な財源
ざいげん

確保
か く ほ

の部分
ぶ ぶ ん

も無視
む し

できないという状 況
じょうきょう

などもございまして、
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この計画
けいかく

でどこまで位置
い ち

づけて展開
てんかい

できるかということを教育
きょういく

委員
い い ん

会
かい

と協
きょう

議
ぎ

し、整理
せ い り

し

てまいりたいと思
おも

います。 

○藤原
ふじわら

会長
かいちょう

 ありがとうございました。 

 文言
ぶんげん

の整理
せ い り

が必要
ひつよう

であるということはご理解
り か い

できたと思
おも

います。教育
きょういく

とはなっておりま

すが、早期
そ う き

療育
りょういく

となると１歳
さい

の子
こ

どものころから始
はじ

まっていますし、そのあたりの整理
せ い り

を

お願
ねが

いしたいと思
おも

います。 

時間
じ か ん

も大分
だ い ぶ

押
お

してまいりましたが、皆様
みなさま

からご意見
い け ん

はいかがでしょうか。 

資料
しりょう

もたくさんありますので、ここは時間
じ か ん

をかけたいところかと思
おも

いますが、大体
だいたい

よろ

しいでしょうか。 

（「なし」と発言
はつげん

する者
もの

あり） 

○藤原
ふじわら

会長
かいちょう

 それでは、この案
あん

件
けん

につきましてはここで一
いっ

たん終 了
しゅうりょう

させていただきたい

と思
おも

います。 

少
すこ

し急
いそ

ぎ足
あし

で進
すす

めさせていただきましたので、途
と

中
ちゅう

の案
あん

件
けん

のところで質問
しつもん

できなかった

ことがございましたら、改
あらた

めてお願
ねが

いしたいと思
おも

いますが、いかがですか。きょうの議題
ぎ だ い

全部
ぜ ん ぶ

に関
かん

するご質問
しつもん

、ご意見
い け ん

をもう一度
ど

確認
かくにん

したいと思
おも

います。 

（「なし」と発言
はつげん

する者
もの

あり） 

○藤原
ふじわら

会長
かいちょう

 特
とく

にないようでしたら、本日
ほんじつ

の議題
ぎ だ い

については、これで終 了
しゅうりょう

いたします。 

事務局
じむき ょく

で追加
つ い か

のことは何
なに

かありますか。 

あるいは、委員
い い ん

の皆様
みなさま

からご提案
ていあん

やご意見
い け ん

などがありましたらお受
う

けしたいと思
おも

います

が、いかがでしょうか。 

（「なし」と発言
はつげん

する者
もの

あり） 

 

５．閉
へい

  会
かい

 

○藤原
ふじわら

会長
かいちょう

 それでは、以上
いじょう

をもちまして、本日
ほんじつ

の第
だい

１回
かい

協議会
きょうぎかい

を終 了
しゅうりょう

したいと思
おも

いま

す。 

長
ちょう

時間
じ か ん

にわたってご協 力
きょうりょく

いただきまして、どうもありがとうございました。 

以
い

  上
じょう

   


